
Святой Архангел Гавриил -
наш небесный покровитель

В этот день стояла теплая
погода. В воздухе пахло вес-
ной, дул легкий ласковый вете-
рок, пригревало солнышко, и у
всех было отличное настрое-
ние. Собравшиеся с нетерпе-
нием ждали начала обряда ос-
вящения скульптуры. Многие
впервые присутствовали на
подобной церемонии. Взгляды
нескольких сотен человек бы-
ли устремлены в сторону хра-
ма. Вот показалась двигающа-
яся к фонтану колонна - крест-
ный ход. Торжественность мо-
мента ощутил каждый, и к то-
му моменту, когда крестный
ход во главе с Владыкой Иоан-
ном поравнялся с народом,

площадь стихла. 
Владыка Иоанн окро-

пил скульптурную компози-
цию святой водой. Пел хор
университетского храма и
архиерейский хор Духов-
ной семинарии. Прекрас-
ные голоса вселяли вос-
торг в сердце каждого при-
сутствующего. И, навер-
ное, в эти минуты каждого
студента, как истинного па-
триота, охватила гордость
за свой любимый универ-
ситет. Отныне каждый буд-
ний день Архангел Гавриил
будет благословлять нас.
Благословлять на счастли-
вую студенческую жизнь и

на приобретение новых ка-
чественных знаний. 

Святой Архангел Гав-
риил, один из семи Архан-
гелов, серьезен лицом,
вдумчив и мудр. Высота
его скульптуры - четыре
метра, вес - 500 кг. В од-
ной руке он держит сферу
с надписью "Иисус Хрис-
тос" - символ бытия, кос-
моса, единства всего жи-
вого на земле, в ней горит
маленький огонек, как веч-
ный символ надежды. В
другой руке - жезл, символ
власти над всеми ангела-
ми. Автор статуи - извест-
ный в городе скульптор

Анатолий Александрович
Шишков, член Союза ху-
дожников России. Его ра-
боты: памятник Митропо-
литу Макарию у здания
Белгородской Духовной
семинарии, памятник Свя-
тителю Иоасафу в сквере
у Марфо-Мариинского мо-
настыря, скульптура бла-
гословляющего ангела на
въезде в город со стороны
Корочи - хорошо знакомы
всем белгородцам.

Сегодня туристические
поездки по Белгороду не-
редко заканчиваются посе-
щением статуи ангела ра-
боты А.А. Шишкова. Гово-
рят, если посмотреть ему
прямо в глаза и загадать
самое заветное желание,
оно обязательно сбывает-
ся. Может быть, скульпту-
ра Архангела около уни-
верситета  также станет
причиной появления ка-
кой-либо интересной и не-
обычной традиции. 

Ни один государствен-
ный праздник не обходится
без гимна. Наше торжество
тоже завершилось люби-
мой песней университет-
ской молодежи в исполне-
нии арт-студии "Вереск". И
подпевая, студенты отпус-
тили в небо несколько де-
сятков воздушных шаров.

Окончился праздник,
гости разошлись. А востор-
женные студенты все еще
толпились у фонтана.
Плескали друг на друга во-
дой, но никто не убегал - во-
да ведь освященная. Моло-
дежь осталась довольна
праздником, а значит, через
год в этот день все с удо-
вольствием соберутся у
фонтана и будут отмечать,
как предложил Владыка Ио-
анн, день студентов БелГУ.
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8 апреля по новому стилю, на следующий день
после праздника Благовещения, совершается па-
мять - "собор" в честь Архангела Гавриила - бла-
говестника тайн Божиих и служителя чудес, воз-
вестителя радости и спасения. Утром, после
службы в храме, студенты, преподаватели Бел-
ГУ и гости, приглашенные на праздник, собра-
лись на университетской площади.

Первым к собравшимся обратился ректор БелГУ
профессор Л.Я. Дятченко: "Прекрасная скульптура,
которую мы открываем и освящаем сегодня, появи-
лась у нас благодаря таланту ее автора, Анатолия
Александровича Шишкова, благословению Владыки
Иоанна, поддержке губернатора, председателя Попе-
чительского совета университета Евгения Степанови-
ча Савченко и нашего мэра Василия Николаевича По-
трясаева. Огонь, который держит в руках святой Ар-
хангел, - свет веры, разума и добра. Университеты не
зря называют храмами науки, ведь они несут умиро-
творение, созидание, знания и никогда - войну, разру-
шение и зло. Поэтому каждое утро любого, кто прихо-
дит сюда, наш небесный покровитель будет призывать
к добру. А 8 апреля отныне будет праздничным днем в
нашем университете. Открытием скульптуры мы зало-
жили эту прекрасную традицию. И пусть она будет веч-
ной, как и наш университет…"

Вслед за ректором участников праздника напутство-
вал Архиепископ Белгородский и Старооскольский
Высокопреосвященный Иоанн: "Святой Архангел нес
всегда только благие вести. "Радуйся, земля благодатная,
Господь с тобой", - вещал он. Так и каждый студент дол-
жен стать немного ангелом, (ведь "ангел" в переводе с
греческого означает "вестник"), он должен приносить зна-
ния и культуру в этот мир.

И дай Бог, чтобы праздник 8 апреля стал общеунивер-
ситетским. Есть Татьянин день, который воспринят как об-
щероссийский день студента. Но в Белгороде, кроме об-
щенационального праздника, пусть будет еще один день
студенчества - 8 апреля".

А.А. Шишков, автор скульптуры, тепло поблагода-
рил всех, кто помог осуществить его идею: "Ангелы - на-
ши духовные наставники и небесные покровители. Они
спасают душу людей и оберегают тело. В Белгороде уже
есть один ангел - в северной его части. А теперь появил-
ся и Святой Архангел Гавриил, хранитель нашего благо-
получия. Хочется сказать огромное спасибо людям, кото-
рые восстанавливают и оберегают столь необходимые
нам традиции".

Александр Иващенко, студент факультета
КНИТ: "Без статуи Архангела Гавриила фонтан был как
бы не закончен. Я смотрел на него, и казалось, что че-
го-то не хватает. Теперь в Белгороде появилась отлич-
ная, на мой взгляд, достопримечательность, которая в
очередной раз подчеркивает красоту и уникальный ди-
зайн нашего университета".

Ольга Чернобровенко, студентка БГТУ им. Шухо-
ва: "Я случайно попала на открытие скульптурной компо-
зиции. Впечатления потрясающие! Открытие получилось
очень торжественным и запоминающимся. К тому же, у
студентов БелГУ появился новый праздник, думаю, что
мы к ним присоединимся".

Единым сердцем

Русские традиции и обряды, особенно церковные,
всегда поражали своим великолепием. В них, как в зер-
кале, отразились красота и богатство духовного мира
русского народа. В этом убедились все присутствовав-
шие 8 апреля на освящении скульптурной композиции
святого Архангела Гавриила. Дату выбрали не случайно
- это день нашего небесного покровителя и престоль-
ный праздник университетского храма.

Утро началось с Литургии в Свято-Гаврииловском хра-
ме, которую провел Архиепископ Белгородский и Старо-
оскольский Владыка Иоанн в сослужении духовенства.
Прихожан, пожелавших в этот день попасть в уютные сте-
ны храма, оказалось довольно много, поэтому пришлось
потесниться. Поставить свечку, помолиться и приложить-
ся к иконе стремился каждый присутствующий: препода-
ватели, студенты и просто жители Белгорода. На универ-
ситетской площади у фонтана уже собралось много наро-
да, и ректорский духовой оркестр торжественной музыкой
приветствовал гостей праздника. По окончании службы
сюда же направился крестный ход от храма.

Служба в храме

Святой Архангел Гавриил принес Де-
ве Марии благую весть о рождении Спа-
сителя мира. Он несколько раз упомина-
ется в Писании как небесный вестник,
которого Бог посылает, чтобы возвестить
людям свои планы спасения рода чело-
веческого. Архангел Гавриил - покрови-
тель нашего университета. Во славу свя-
того был возведен университетский
храм, где сегодня постоянно действует
хор, а недавно стала выходить газета -
"Гаврииловский листок".

Архангел Гавриил выбран покровите-
лем университета не случайно, ведь
именно он научил Моисея книжному пи-
санию, рассказал о начале мира и созда-
нии первого человека Адама, поведал
ему о жизни и деяниях патриархов, рас-
сказал о потопе и разделении языков,
объяснил расположение небесных пла-
нет и стихий, научил арифметике, геоме-
трии и всякой премудрости. Не правда
ли, учение Архангела Гавриила похоже
на то, которое дает наш университет?

Материалы  подготовили  Мария  Водянова , Людмила  Жихарь и Виталий Абессонов

Ректор  БелГУ  Л.Я. Дятченко  благодарит
автора  композиции , скульптора  А .А . Шишкова

Отныне и навсегда
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... теперь  можно  прикоснуться
к  журчащим  струям  фонтанаСкульптура  освящена ...
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А.В. Кауров

На войне приходилось рисковать
каждый день. Здесь жизнь ходила рука
об руку со смертью. Об одном из таких
дней рассказывает Алексей Васильевич
Кауров, участник многих боев, в том чис-
ле Сталинградской битвы. Этот день за-
помнился ему на всю жизнь. Даже сей-
час, по прошествии стольких лет, он не
может говорить об этом без слез.

Он и его сослуживец, друг Иван Васи-
льевич Комаров, направились в развед-
ку на оккупированный немцами завод
"Красный Октябрь". По слухам, фашисты
организовали там госпиталь для ране-
ных. "Идем мы вдвоем по зданию, страх
одолевает. Ваня идет впереди, я на шаг
отстаю от него, - вспоминает Алексей
Васильевич. Видим, стоят кровати, а на
них солдаты. Они нас тоже заметили.
Притихли. Мы открывать огонь не стали,
пожалели их. У них ведь не было воз-
можности защищаться. Слышу, немцы
перешептываются между собой: "Осто-
рожно! Осторожно, враги могут стре-
лять!" (Я немецкий знал хорошо). Вдруг,
как гром среди ясного неба,  - выстрел.

Пуля прошила моего товарища наск-
возь и ранила меня в руку. Все, что успел
сказать он перед смертью: "Ой, Лешка,
часы!" Это было для него самое дорогое
- часы, награда за битву под Москвой.
Незадолго до этого дня он просил меня,
если что-то случится, передать их его
матери. После выстрела ничего не по-
мни.. Все как в тумане: во рту пересохло,
в глазах помутилось, и я потерял созна-
ние. В это время подоспела подмога".

Когда Алексея Васильевича выводи-
ли с территории завода, его ранило ос-
колками разорвавшейся мины. Он попал
в госпиталь и, к сожалению, не смог вы-
полнить последнюю просьбу погибшего
друга. Но он потом отыскал его мать и
рассказал ей о судьбе сына.

Война оставила много воспоминаний в
памяти Алексея Васильевича: это и взятие
Киева, и переправа вплавь через Днепр... Но
до сих пор у него в ушах стоит крик друга. И
еще напоминает об этом шрам на руке. 

Руслана АЛЕКСАНДРОВА
(отделение журналистики)

"Мне этот день не забыть никогда ..."

Гул мотора, лучи солнца,
внизу - небо. Насладиться бы
сейчас счастьем полёта! Но
расположившийся на земле
пейзаж сражений и вражеский
военный объект на прицеле
возвращают к реальности.
Штурман Николай Кобозев, уч-
тя высоту подъёма и скорость,
рассчитал траекторию вражес-
кой машины, притаившейся
под брюхом самолёта:

- Вижу цель. Боевой.

- Принято, - опытный пи-
лот уверенно ведёт желез-
ную птицу.

Вжикнул рычаг сбрасывате-
ля, и тяжёлая подвесная бомба
со свистом полетела вниз. Се-
кунды - и она уже у земли. Клу-
бы дыма. Щёлкнул затвор фо-
тоаппарата: плёнка зафиксиро-
вала точное попадание. Цель
уничтожена. Но маршрут не за-
кончен. Дальний бомбардиров-
щик "Ил-4" пойдёт по курсу. Кас-
сетные бомбы в корпусе и сто-
килограммовые под крыльями
готовы уничтожать врага и ждут
команды. Рядом всегда надёж-
ные товарищи: бомбардиров-
щик сопровождают истребите-
ли. Они не подведут. Но спасти
от нехватки горючего друзья-
лётчики не могут, поэтому пилот
всегда рассчитывает, сколько
нужно жидкости в баках, чтобы
дотянуть до ближайшего аэро-
дрома. Если же мягкой посадки
не предвидится, самолёт пой-
дёт по "компасу Когановича"
(так шутливо экипаж называет
железнодорожное полотно). Ка-
тапультироваться нужно как
можно ближе к железной доро-
ге: так можно быстрее вернуть-

ся в строй, а не блуждать по ле-
сам и полям. Этому научила
война.

В памяти Николая всплыл
недавний вылет. Как всегда -
расчет, команда, сброс… Опор-
ные пункты фашистов, раскры-
тые нашей разведкой, исчеза-
ли с лица Берлина один за дру-
гим. Вдруг Николай услышал
хлопок, самолёт качнулся. Зем-
ля сделала оборот вокруг голо-
вы и стала быстро "набегать":
верный "Ил-4", столько време-
ни совершавший по 2-3 боевых
вылета в сутки, был "подстре-
лен" врагом и уже не смог бы,
как раньше, вернуть экипаж на
аэродром. Спасти бомбарди-
ровщик не представлялось воз-
можным. Тогда командир при-
казал покинуть воздушный ко-
рабль и, как капитан, катапуль-
тировался последним.

На земле экипаж встретил
неприветливый сильный ветер:
пилот, штурман, стрелок и стре-
лок-радист, с трудом преодоле-
вая порывы ветра пробирались
к железной дороге. Когда они
двигались по насыпи, ветер всё-
таки свалил ослабевшего после
тяжёлого приземления Николая

Кобозева на рельсы. Тогда мо-
лодой штурман не знал, чем
обернётся для него это падение.
Разбитый и впоследствии срос-
шийся сустав принесёт ему не-
мало страданий…

Многого  тогда не знал Ни-
колай Прокопьевич. Не знал,
что добрая половина лётного
состава погибнет и война оста-
вит ему могилы друзей и орде-
на Отечественной войны I и II
степени. Не знал, что совсем
скоро командир подойдёт к ним
и скажет о победе, а выжившие
"спустят" спиртовые антиобле-
денители и выпьют за неё. Не
знал, что через некоторое вре-
мя встретит свою любовь, с ко-
торой суждено будет познать
счастье семейной жизни...

...Пока он следил за вы-
сотой, рассчитывал курс в
сотне метров над землёй, с
каждой поражённой целью
приближая этот долгождан-
ный, светлый и, не без горе-
чи, радостный момент - побе-
ду.

Лидия ЛАЗАРЕВА 
(отделение журналистики)

Часы тревог, отвоеванные у смерти

Н.П. Кобозев

1944 год. Польский аэро-
дром Жешуф. Юркие истре-
бители один за другим взмы-
вают в небо. А у неисправно-
го "Ла-7" рядом с моториста-
ми и оружейниками проходит
своё "боевое крещение" но-
воиспечённый авиамеханик
Саша Язынин.

Когда в прошлом году
его, выпускника 9 класса,
призвали в армию, но отпра-
вили не на фронт, а в Воль-
скую авиационную школу
механиков, он очень удивил-
ся. Саша был уверен, что
там, на линии боя, он был бы
нужнее. Но действия воен-
ного руководства были
весьма разумными и предус-
мотрительными: решено бы-
ло сберечь молодёжь. В
авиашколе Саша вместе с
одногруппниками прошёл
программу, рассчитанную на
два года, за один. И отпра-
вился на фронт.

Истребительная авиа-
ция была опорой для на-
земных войск: вместе с
бомбардировщиками она
готовила плацдарм для во-
енных действий. А Саше и
его коллегам выпал жребий
стать опорой для самой ис-
требительной авиации.
Александр почти круглые
сутки ремонтировал само-
лёты, готовил их к полёту.
Тогда воздушные войска не
задерживались на одном
аэродроме больше месяца.
Как правило, каждые две
недели истребители меня-
ли место базирования, про-
двигаясь вперёд на запад
вслед за наземными вой-
сками.

Александр отчётливо
помнит осень 1944-го. По-
года была отвратительная:
холод, сырость, слякоть.
Аэродромы все не бетони-
рованные, а грунтовые. При
взлёте самолёты зачастую
капотировали на мотор: бо-
лее лёгкий хвост задирался
вверх, а двигатель тянул к
земле. Александру и трём
мотористам приходилось
придерживать хвост само-
лёта, пока лётчик не подаст
знак. А в это время лопас-
ти, набирая обороты, отме-
тали в сторону хвоста куски

раскисшего грунта. Пока
самолёт взлетит, держащие
хвост оказываются почти
полностью забросанными
грязью.

Однажды Александру
Язынину и его бригаде уда-
лось за одну ночь поменять
двигатель самолёту-истре-
бителю "Ла-7". Оружейни-
ки, в основном девушки, за-
ряжали его три пушки: но-
сили на себе ленты с семь-
юдесятью двадцатимилли-
метровыми  снарядами по
300 граммов каждый.

И так - в смазке, с крас-
ными от недосыпания глаза-
ми, с аэродрома на аэро-
дром - до самой победы.

Когда война закончи-
лась, Александр Иванович
продолжил верой и правдой
служить своей стране. Он
побывал с военной миссией
в Китае во время конфлик-
та между Северной и Юж-
ной Кореей, в Израиле, в
Египте, в Сирии. К его орде-
нам и медалям, заслужен-
ным в годы Великой Отече-
ственной войны, добави-
лись медали "За боевые за-
слуги", "Воину-интернацио-
налисту", корейские и ки-
тайские правительствен-
ные награды. В 1967 году
Александр Язынин (тогда
ещё майор) получил в по-
дарок от министра обороны
СССР именные часы, кото-
рые и сейчас мерно и чётко
чеканят каждую секунду.

Лидия ТРЕТЬЯКОВА
(отделение журналистики)

Его называли
асом, хотя он
не был пилотом

А.И. Язынин

Как и все ветераны Великой
Отечественной Войны, артил-
лерист Алексей Александрович
Пазовников - очень добрый и
отзывчивый человек. До войны
он окончил школу с золотой ме-
далью, строил планы на буду-
щее, но жизнь распорядилась
иначе. Пришлось доучиваться
после Победы. Он окончил ин-
ститут им. Лесгафта с красным
дипломом и в течение 20 лет
работал в нашем университете.
За всю свою жизнь А.А. Пазов-
ников не выкурил ни одной си-
гареты и во время войны всего
лишь три раза принял фронто-
вые "100 грамм". По его сло-
вам, несмотря на шестидесяти-
летний стаж супружеской жиз-
ни, все еще по-юношески влюб-
лен в свою жену.

В 41-ом его отец с братом
работали на военном заводе,
поэтому, когда начались бомбе-
жки, всю семью эвакуировали
под Сталинград. И там все си-
лы мужчины отдавали военно-
му заводу, но теперь семейную
бригаду пополнил и младший
сын Алексей. Сначала был уче-
ником, потом слесарем-сбор-
щиком. А в августе 42-го года
пришла повестка. Хотя у него

была броня, как у всех работав-
ших на оборонном предприя-
тии, он принял решение встать
на защиту Родины. Вначале ру-
ководство не принимало его за-
явления. Но он твердо стоял на
своем. Пошел добровольцем:
"Хотелось мстить за Родину, за
каждый разбитый дом, за каж-
дого убитого солдата. Мы шли в
бой с криками "За родину, за
Сталина!" и были уверены, что
победа - за нами, ведь мы за-
щищаем родную землю!"

Рассказал Алексей Алек-
сандрович и о первом своем
бое. "Шли по степи. Жара, уста-
ли… Привал. Вместо отдыха -
приказ: "Окопаться!". Только
вырыли окопы, вновь в путь.
Второй привал, снова: "Око-
пайсь!..", и снова, только закон-
чили рыть, - в путь. У нас даже
такая шутка была: "А окопы с
собой брать?" Третий привал -
и тот же приказ. Ну, здесь мы
уже не особенно торопились. И
вдруг прибегает вестовой и го-
ворит: "Если не начнете рыть
окопы, командира отдадут под
трибунал!" Мы, конечно, заше-
велились, начали работать по-
шустрей. Через некоторое вре-
мя видим - на нас движутся не-

мецкие танки, а окопы-то выры-
ли не в полный рост, а лишь до
пояса. Начали обстрел из руч-
ных пулеметов, целились по
смотровым щелям. Но что ар-
тиллерия может против тан-
ков? И вдруг… загорелся один
танк, другой. Тут наш боевой
дух укрепился,  мы действи-
тельно поверили в свои силы, в
то, что можем остановить вра-
га. И танки повернули назад. 

Наутро вышли из окопов:
все в дыму, все разгромлено,
и на душе так тяжело. Нам,
молодым, горячим, конечно,
хотелось сразиться с врагом
на равных, в рукопашную, а
получилось иначе".

О великой Курской битве
Алексей Александрович вспо-

минает с ужасом. "Создава-
лось такое впечатление, что
работает подземный военный
завод: шум, занавес дыма, ни-
чего не видно, ни своих, ни чу-
жих. Немцы применяли множе-
ство обманных приемов и раз-
личных уловок. Например, ве-
дем прицельный огонь - они
убирают свои войска и отступа-
ют вглубь. Мы приближаемся к
ним, а они начинают обстрел!".

Самое яркое воспомина-
ние Алексея Александровича
- ПОБЕДА. "Нас охватила ра-
дость за то, что не дали пора-
ботить наш народ, что отстоя-
ли Родину!"

Людмила ЖИХАРЬ
(отделение журналистики)

"Мы окопами землю изрыли..."

А.А. Пазовников с супругой

Мое поколение

Нас не нужно жалеть, ведь и мы никого б
не жалели.

Мы пред нашим комбатом, как пред
Господом Богом, чисты.

На живых порыжели от крови и глины
шинели,

На могилах у мертвых расцвели голубые
цветы

Это наша судьба, это с ней мы ругались
и пели,

Подымались в атаку, и рвали над Бугом
мосты.

…Нас не нужно жалеть: ведь и мы никого б
не жалели.

Мы пред нашей Россией и в трудное
время чисты.

Семен ГУДЗЕНКО

Мужская дружба, как известно, очень крепка. Еще крепче дружба
армейская. А фронтовой друг становится тебе как брат. Терять
друзей тяжело, а когда на твоих глазах умирает фронтовой
товарищ - это боль, которая будет жить с тобой до самой смерти.

Это от Берлина до Москвы - далеко,
А от Москвы до Берлина - близко...

В. Кубанев, фронтовой поэт

"Когда я уходил на фронт, брат сказал мне
на прощание: "Смотри, не попадайся в плен!"
Часто, в боях я вспоминал эти слова.

А. Пазовников



Василий Михайлович База-
ров - ветеран Великой Отечест-
венной войны, зенитчик, коман-
дир взвода артиллерии, а глав-
ное, верный друг, заботливый
командир, хранивший своих ре-
бят на протяжении всей войны
как зеницу ока. Может, именно
поэтому в период командова-
ния Василия Михайловича по-
гибло всего трое человек из его

родного взвода зенитчиков!
Начал он свою службу 5

мая 1942 года и воевал до по-
беды, за это время прошел
Россию, Польшу, Германию,
служил на трех фронтах -
Брянском, Донском, Белорус-
ском. Но обо всем по порядку...

Боевое крещение
О том, что над Родиной

нависла черная грозовая ту-
ча под названием "фашист-
ская Германия", Вася узнал,
вернувшись с выпускного ве-
чера домой, в с. Незнамово
Старооскольского района, из
большого динамика, висев-
шего на соборе неподалеку.
До сих пор с болью в сердце
вспоминает он те страшные
минуты отчаяния. Идти на
фронт или нет, не задумывал-
ся ни на минуту. Правда, сна-
чала пришлось около года
побыть в учебке в Орловской
области, где он и получил
свое боевое крещение. Ря-
дом с частью находилась же-
лезнодорожная станция, там
местные старушки продавали
молоко, сметану, творог. В тот
день они, как обычно, сидели
за своими прилавками и мир-
но вели торговлю. Вдруг в од-
но мгновенье появились не-

мецкие самолеты и стали
бомбить. Женщины в панике
бросились врассыпную…

-Бабуси, а молочко?! - за-
кричали солдаты.

-Пейте, сыночки…
Солдаты, пользуясь слу-

чаем, подбежали к оставлен-
ному товару и стали пить
молоко, сметану - в общем,
все, что уцелело. Голод был

сильнее страха. Посуду при-
зывники оставили на месте,
хозяйкам: ведь молоко еще
будет, а посуда - дефицит!

На первом Брянском
фронте главной задачей сол-
дат была охрана рубежей.
Они вели так называемую
окопную войну. Здесь Васи-
лий Михайлович прослужил
до 1942 года, а потом воевал
на втором Донском фронте.
Цель их взвода - не дать вый-
ти из окружения группе нем-
цев. Потом помощь понадо-
билась при освобождении г.
Валуек, затем взвод двинул-
ся в сторону Харькова и да-
лее на Украину. 

В Полтаве, солдат Базаров
был ранен, пришлось какое-то
время подлечиться в госпита-
ле, после чего попал на третий
Белорусский фронт, где про-
служил до самой победы, по-
лучил звание командира взво-
да малокалиберной зенитной
артиллерии. Задача 66-й Гвар-
дейского зенитно-артилле-
ристского полка - прикрывать
танки от авиационных налетов,
ведь эти мощные стальные ма-
шины хороши при боях на зем-
ле, а с воздуха очень уязвимы.
Поэтому вокруг каждого из 65
танков находились 15-20 чело-
век зенитчиков.

Первым боем на
Белорусском фронте
было форсирование
Вислы, затем вышли
на Варшаву, а там и
до Германии рукой по-
дать. Во время этого
наступления его сол-
даты Сахачев и Же-
рардов сбили четыре
вражеских самолета!

На подходе
к Германии

Германская граница. Ог-
ромное предзакатное солнце.
Тишина. Все залито красным
заревом. Вот она - колыбель
вражеских сил. Стоит сделать
шаг, и ты окажешься там, где
зародилось великое зло, при-
несшее столько горя людям.

Подошли к Одеру. Вокруг
ни души, а главное, ни одного
вражеского самолета. Это по-
казалось странным и насто-
рожило ребят. И не зря! Вдруг
появилась целая лавина нем-
цев, нужно было немедленно
обороняться, но ведь их тех-
ника - для защиты от авиаци-
онных налетов! Стали стре-
лять в воздух. Танкисты, нахо-
дившиеся неподалеку, услы-
шали, что палят зенитчики, а
самолетов не видно, и быст-
ро, буквально в одно мгнове-
ние, пришли на помощь. 

В который раз Василий
Михайлович убедился, что
только взаимовыручка, взаи-
мопомощь, крепкая солдат-
ская дружба помогут там,
где не справится техника.

Последний этап
борьбы за Берлин

16 апреля 1945 года, 4
утра. Город практически
взят. 22 тысячи орудий от-
крыли огонь, немцы не вы-
держали натиска, и русские
войска прорвали оборону.

Отступая, фашисты ста-
ли прикрываться "живым щи-
том" (это мирные германские
жители, которых наши солда-
ты называли "цивильными").

Что делать? Стрелять по
невинным людям ни у кого
не поднималась рука. По-
звонили генералу, он  запре-
тил сворачивать с заданного
пути. Все разрешилось само
собой: рядом с "щитом" ра-
зорвалась бомба, люди в
панике разбежались…

Немцы придумали еще
один трюк - подожгли хвою в
лесу неподалеку, и, так как
она не горит, а тлеет, все
пространство затянуло ед-
ким дымом, глаза начали
слезится, дышать было не-
чем. Солдаты поняли , что
идти дальше невозможно.
Выход нашли старшие, бо-

лее опытные товарищи: ры-
ли в сырой земле неболь-
шие ямки и дышали в них.
Затем шли сколько было
возможно, и вновь делали
то же самое.

26 апреля танковая ди-
визия под командованием
маршала Рыбалко замкнула
врага в кольцо, и 29-го взвод
Василия Михайловича во-
шел в Берлин. Но это еще
был далеко не конец.

Голодные, обессилевшие
солдаты продолжали вести
интенсивный огонь. Проде-
лать такой путь и сдаться у
самого конца - не входило в
привычку русских! И 2 мая
1945 года Берлин пал!!!

Вот она - Победа
9 мая 1945 года Василий

Михайлович Базаров был на-
значен дежурным по части.
Поступил приказ: не отходить
ни на шаг - будет важное сооб-
щение. "Какие-то новости с
фронта. Хорошие ли?.."

Но зря он тогда подумал
неладное. Хватило одного
слова, чтобы все измени-
лось, чтобы в душах людей
опять ожили радость и счас-
тье - это слово ПОБЕДА!!!

Праздновали окончание
войны - до утра стреляли в
воздух из автоматов, пили
спирт, налитый в эмалирован-
ный таз… Еды тоже было
много, угощали немецких де-

тей, женщин, ведь русская ще-
дрость не знает границ. Этот
"праздник жизни" продолжал-
ся до 13 мая. А потом…Еще
полтора года пришлось Васи-
лию Михайловичу служить в
Германии, и вернулся он в
Россию только в 1946 году. 

За период службы База-
ров показал себя доблест-
ным воином, получил 3 ор-
дена: в феврале 1945 года -
орден Красной Звезды (за 4
сбитых в одном бою самоле-
та), в апреле 1945 орден
Отечественной войны II сте-
пени (за 5 сбитых самоле-
тов), и к 40-летию Победы -
орден Отечественной войны
I степени". Есть у него и бое-
вые медали, среди них "За
освобождение Варшавы",
"За взятие Берлина", "За по-
беду над Германией".

Воспоминания о военном
времени до сих пор трево-
жат душу Василия Михайло-
вича. Война часто снится, но
снится только хорошее: бое-
вые друзья, забавные слу-
чаи и, конечно, победа!!!
Совсем скоро Василий Ми-
хайлович будет встречать ее
в 60-й раз. Соберутся за
праздничным столом его
родные, друзья. В вечернем
небе вспыхнут яркие споло-
хи салюта - мирные празд-
ничные залпы. Если бы все-
гда они были такими…

Ирина ХОРОШИЛОВА
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ДУШИ - СВЕТЛЫ, ВАШ ПОДВИГ - БЕССМЕРТЕН!

В.М. Базаров

Этот орден - за 4 сбитых в одном бою самолета

Они были такие же, как и
мы. Они мечтали поступить в
вуз, учиться, работать. Но
война перечеркнула их пла-
ны. Многие ушли на фронт. К
сожалению, для сотен тысяч
юных защитников это был
последний поход в их жизни.
А в душах выживших нож
войны оставил раны, кото-
рые вряд ли когда-нибудь пе-
рестанут болеть.

Едва выйдя за порог род-
ной школы, Николай Калугин,
как и его сверстники, встал
под знамёна Красной Армии.
Роста он тогда был совсем
небольшого, но бесстрашно,
с огромной винтовкой напе-

ревес, ходил в атаку на хоро-
шо обученных солдат вер-
махта. С боями прошёл до
западной границы Белорус-
сии. Был ранен, контужен,
но, несмотря ни на что, ос-
тался в строю.

С содроганием сердца
вспоминает Николай Павло-
вич тревожное 22 июня 1941
года:

- Помню, мать послала
меня за хлебом. (Мы тогда
жили в Константиновке До-
нецкой области). А хлебные
магазины располагались на
привокзальной площади. Я
смотрю, люди стали соби-
раться у радио-"колокола". И

вдруг слышу, выступает Мо-
лотов: "…без объявления
войны немецкие фашисты
напали на Киев!". А я тогда
ещё молодым совсем был,
романтика в голове играла.
Вот прибегаю домой и с по-
рога: "Мама! Война! Война!"
Мама мне говорит: "Сынок,
что ж ты радуешься? Это же
наша беда, это же наша по-
гибель!" Слова её пророчес-
кими оказались. Она в войну
оберегала детей, оставших-
ся без родителей, и умерла
от голода. Война унесла
много жизней. Таков её за-
кон: либо ты убьёшь врага,
либо он убьёт тебя.            

Однажды во время во-
енных действий Нико-
лай Павлович случай-
но столкнулся лицом к

лицу с маршалом Константи-
ном Рокоссовским. Это было
под Курском, в селе Коренная
пустынь, где находился команд-
ный пункт. Калугин был радис-
том, в тот день он "тянул связь"
и по ошибке попал в блиндаж
Рокоссовского. Николай, кото-
рому в то время не было и
двадцати лет, с восхищением
смотрел на полководца и не
знал, что делать. Через мгнове-
нье растерявшегося радиста
чекисты отправили в часть. Од-
нако маршал хорошо запом-
нился молодому солдату: "Он
был действительно эталоном
российского офицера", - вспо-
минает Николай Павлович.

С войны Николай Павло-
вич пришел с орденом "Оте-
чественной войны" I степени,
орденом Красной Звезды,
медалью, полученной за
форсирование Березины, и
своей собственной жизнен-
ной философией, выплав-
ленной из пролитой крови и
закалённой в боях.

- Никогда не забуду сол-
дата, которого едва не расст-
реляли за то, что не "при-
крыл" своих, - говорит Нико-
лай Павлович. - Но ведь не
предатель был мальчишка, а
просто не умел обращаться с
полученным несколько часов
назад пулемётом. Только му-
дрость командира спасла его.
Но молодые люди не должны
бояться армии. Потому что
каждый мужчина должен не

просто любить Родину, но и
уметь защищать ее.

Лидия ЮРЬЕВА

Женщинам на войне при-
ходилось труднее, чем муж-
чинам. Но, несмотря ни на
что, прекрасная половина че-
ловечества отважно защища-
ла нашу Родину. 

Марина Васильевна Фе-
дорова - профессор, доктор
филологических наук, член-
корреспондент Международ-
ной академии наук педагоги-
ческого образования, почет-
ный профессор Гомельского
университета, и, наконец,
прекрасная женщина с силь-
ным характером.

Многое в жизни ей при-
шлось пережить. Помнит
ужасы боев, помнит, как лю-
ди умирали от голода прямо
на улицах. Такое не забыва-

ется. О своих подвигах гово-
рить не любит - о них без
слов все рассказывают мно-
гочисленные боевые награ-
ды на ее груди.

Она демобилизовалась
в звании лейтенанта. А в на-
чале войны Марина Василь-
евна была санитаркой воен-
ного поезда. Воспоминания
об этом времени стали са-
мыми тяжелыми для неё, но
избавиться от них невоз-
можно. Она закрывает глаза
и видит тяжело раненных,
искалеченных бойцов:
"Сердце разрывалось на ча-
сти от мучений молодых ре-
бят, крови и смерти вокруг.
Хотелось помочь им, облег-
чить их страдания, но меди-

каментов катастрофически
не хватало, а больных - пол-
ные вагоны, и каждый умо-
ляет о помощи!"

Она не могла этого выдер-
жать. Ей трудно было осозна-
вать, что при всем желании
она не может помочь ребятам,
у которых, не будь этой войны,
вся жизнь была бы впереди.
И Марина Васильевна приня-
ла нелегкое решение: подала
заявление с просьбой "спи-
сать" её с поезда. Ее просьбу
удовлетворили.

Молодая, красивая де-
вушка отправилась не до-
мой, в тыл, а прямиком на
фронт. Пыталась опреде-
литься в летный полк - это
было ее давней мечтой - но
не взяли. Волею судьбы по-
пала служить в артиллерию.

Среди фотографий дав-
них друзей сохранилось у

Марины Васильевны и фото
артиллерийской батареи. О
своем ратном труде расска-
зывает так, что становится
ясно: в военном деле она
разбиралась не хуже любо-
го мужчины. О своих сослу-
живцах М.В. Федорова вспо-
минает очень тепло, долгое
время со многими перепи-
сывалась, но жизнь распо-
рядилась так, что их почти
всех уже нет в живых.

Марина Васильевна ни
о чем не жалеет, и, мне ка-
жется, она никогда не жало-
валась на судьбу. Стойко
противостояла всем её уда-
рам,  и в военное, и в мир-
ное время.

Из нашего разговора
мне запомнилась одна исто-
рия, которая как нельзя луч-
ше отражает характер про-
фессора Федоровой.

- Как-то к нам приехала
женщина из-за границы, -
говорит Марина Васильев-
на. - Она писала научную
работу о том, каково было
женщине на войне. И меня
пригласили принять участие
в этом исследовании. Когда
она начала меня расспра-
шивать о трудностях воен-
ной жизни женщины-солда-
та, мой ответ её очень силь-
но удивил. Я сказала, что
была счастлива, а она мне:
"Ну как же это может быть?"
Тогда я ей ответила, что у
меня не было серьезных ра-
нений, кроме двух осколоч-
ных, голова, руки, ноги оста-
лись целы, у меня были
верные, надежные друзья, и
мы одержали Победу!

Людмила ЗУЕВА
(отделение журналистики)

Н.П. Калугин

М.В. Федорова

- Я была счастлива...

На войне все повзрослели

""ВВссттаавваайй ,,ссттррааннаа

- Ребята, меня ранило! - закричал молоденький солдат, не-
сший чемодан с пулеметными лентами.

- Где? Серьезно? Как себя чувствуешь?!! - к парню подбежал 
Вася Базаров.

- Вот!!! - раненый испуганно показал другу слегка задетый
пулей указательный палец.

- Ну, ты даешь! Разве это ранение? Так - бытовая травма! - 
с облегчением воскликнул Васька.

ооггррооммннааяя !! ""



Здесь 22 июня потерпел
крушение немецкий самолёт.
Упав в море, самолёт пошёл
ко дну, а экипаж взяли и до-
ставили на берег местные
рыбаки. С этого момента
жизнь в селении изменилась.
По-другому пришлось взгля-
нуть на мир и шестнадцати-
летней Любови Резник. За-
кончив 9 классов, она приба-
вила себе год (боялась, что
не возьмут) и, назвавшись
студенткой медицинского
техникума, в составе 218-й
стрелковой дивизии отправи-
лась на фронт. В комсомол
приняли на фронте, в зати-
шье между боями. Действи-
тельно ли она медик, прове-
рять никто не стал: рабочих
рук и так не хватало.

- Работая медсестрой в
санчасти, - вспоминает Лю-
бовь Максимовна, - замети-
ла, что наши ранненые сол-

даты, в отличие
от немцев, не кри-
чали от боли. Од-
нажды к нам в гос-
питаль привезли
полковника с раз-
дробленной ногой.
Ранение было на-
столько серьёз-
ным, что нужно
было ампутиро-
вать ногу выше
колена. А посколь-
ку  обезболиваю-
щих средств не
хватало, резать

пришлось без наркоза, обык-
новенной пилой. За операцию
взялся главврач. И когда он
приступил к ампутации, пол-
ковник даже не стонал. Я не
выдержала и потеряла со-
знание. Главврач мне потом
говорил: "Что же ты? Ты же
медик, Люба…" А какой я ме-
дик? Ведь даже когда фельд-
шер просил дать солдату
что-нибудь от головной бо-
ли, я спрашивала совета у
подруги, которая до войны
действительно училась в
медтехникуме.

За время службы в мед-
части Любовь резник видела
столько страдания и боли,
что не описать. Но не очерст-
вела душой, сохранила доб-
роту и сострадание.

В перерыве между боями
Любовь вместе с подругами
устраивала для солдат ма-
ленькие концерты, пела им

"Синенький платочек" и "Чай-
ку". За это солдаты ее так и
называли - Чайка. С боями
шли по восточной Украине. А
там земля - по большей части
чернозём. Дорог не было. За-
дождилось: грунтовые дороги
развезло, грязь такая, что ни
машина не могла проехать, ни
подводы не шли. А раненые
поступали, и вывести их никак
нельзя было. Госпиталь был
переполнен, раненых при-
шлось размещать в здании
школы. Люба, бывало, зайдёт
в класс к солдатам, чтобы сде-
лать перевязку, а они улыба-
ются: "Чайка, Чайка пришла!"

Не один солдат порывался
ухаживать за хорошенькой, но
неприступной Любовью, но за
медсестрами строго пригля-
дывала женщина-командир.

- Она разрешала нам раз-
говаривать с солдатами
только через порог. Ей было
всего лишь тридцать пять, -
с улыбкой вспоминает Любовь
Максимовна, - а мы называли
её древней старухой! Сами
ведь совсем молодые были. 

Потом полк, где служила

Любовь, попал в окружение.
Любовь помнит слова коман-
дира: "Вместе нам не вы-
браться, будем выходить ма-
ленькими группами". Любовь
(тогда она была в звании
старшего сержанта) и два
лейтенанта стали пробирать-
ся к Дону. Документы зарыли
под деревом, однако Люба не
оставила свой комсомоль-
ский билет, спрятала в на-
грудный карман. Дон пере-
плыть - и у своих. Но в лесу
встретили мужичка, который
оказался предателем и сдал
их немцам. Лейтенантов за-

брали сразу, а Любовь Мак-
симовну, видимо, не приняв
всерьез, немцы отпустили.
Две русские женщины пере-
одели её в гражданское и на
подводе отправили на неза-
хваченную территорию. От-
туда Любовь вернулась на
фронт, где попала в состав
63-й кавалерийской дивизии. 

Во время боёв под Бу-
гом ранило майора - замес-
тителя командира полка, и
Любовь Максимовна сопро-

вождала его в госпиталь в
Баку. Пробыла здесь дней
десять и снова вернулась
на фронт. Сейчас в альбоме
Любови Максимовны хра-

нится фотография, на кото-
рой запечатлена она в Ба-
кинском госпитале вместе с
этим майором. Да и тот ком-
сомольский билет, который
Люба не закопала в землю,
до сих пор с ней.

- После войны мы с тё-
тей ехали в Баку, - расска-
зывает Любовь Максимовна.
- В Харькове была пересад-
ка на Кавказское направле-
ние. Пассажирские поезда
тогда были редкостью.
Нам пришлось ехать в то-
варных вагонах. В то время
через Харьков шли солдаты
японского фронта. Один из
них, армянин Аркадий Сте-
панян, помог нам забраться
в вагон. Дней через пятнад-
цать, уже дома, выхожу на
крыльцо и слышу мужской
голос: "Скажите, здесь рус-
ская девушка живёт?" Смо-
трю - Аркадий! Нашёл…
Выходи за меня замуж, гово-
рит, хотя у тебя нет выбо-
ра: я родителям сказал, что
мы уже женаты.

Так для Любови Макси-
мовны началась новая, по-
настоящему мирная жизнь. У
них с Аркадием родились две
красавицы-дочки. Младшая
больше похожа на отца, а
старшая - вылитая Любовь
Максимовна. Хотя они жили
в Грузии, в семье родным
языком считался русский.
Жизнь обучила Любовь ещё
трём языкам: она может сво-

бодно изъясняться на укра-
инском, грузинском, армян-
ском. В Грузии она остава-
лась вплоть до известных со-
бытий, когда русских вынуди-
ли покинуть эти места. Лю-
бовь уезжать не планирова-
ла, пока однажды, поздно но-
чью, в её доме не раздался
звонок. Молодая женщина на
грузинском спросила:

- Ты смерти хочешь?..
Этот случай изменил жиз-

ненные планы Любови. По-
сле смерти мужа больше ни-
что не удерживало её на Кав-
казе. Она переехала к доче-
ри в Белгород. Работала бу-
фетчицей в нашем универси-
тете. Студенты непринуж-
дённо беседовали с ней, от-
вечали улыбкой на улыбку. И
не подозревали, что перед
ними - та самая Чайка, кото-
рая в тяжёлые годы войны,
словно ангел-хранитель, спа-
сала солдат, лечила их теле-
сные и душевные раны…

Лидия ЛАЗАРЕВА 
(отделение журналистики)
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В Бакинском госпитале

Л.М. Степанян

Ангел по имени Чайка

После преобразования
Старооскольского учительско-

го института в педагогический
состав преподавателей попол-
нился новыми кадрами. Среди
них был и выпускник физмата
Курского пединститута И.А.
Абрамов. Его отличали приви-
тые еще на военной службе
высокая требовательность как
к самому себе, так и к студен-
там, и дисциплинированность.
Не было случая, чтобы Игорь
Андреевич не выполнил - точ-
но и в срок - какого-то поруче-
ния. Но и студенты твердо зна-
ли: любителям "легкой жизни"
спуску не будет.

Если Игоря Андреевича
посылали руководителем на
сельхозработы со студента-
ми, он добивался для своих
подопечных всего, что поло-
жено: нормальных жилищных
условий, хорошего питания,

справедливой оплаты. Не-
редко за свою работу он по-
лучал благодарности и дру-
гие поощрения, был занесен
на вузовскую Доску Почета.

Предмет, который вел   И.А.
Абрамов (математический
анализ), был одним из самых
сложных, но он в совершенст-
ве овладел методикой его пре-
подавания. После окончания
курсов французского языка
Игоря Андреевича командиро-
вали на преподавательскую
работу за рубежом, сначала в
Гвинею, а затем - в Алжир.

35 лет проработал Абра-
мов в нашем вузе и даже по-
сле выхода на пенсию никогда
не отказывался "выручить"
свою кафедру, если не хватало
преподавателей. Это очень до-
бросовестный человек, и хо-
чется пожелать ему здоровья.

Юрий ВАСИЛЕНКО,
ветеран труда

И.А. Абрамов

…В сорок втором Курск
оккупировали гитлеровцы.
Сделав ночную облаву, они
забрали более 20 продрост-
ков и утром повели их на вок-
зал. Среди них были я и мой
друг, который хорошо пони-
мал немецкий язык. Из разго-
воров немцев он узнал, что
нас отправят на работы в Гер-
манию. К счастью, нам с дру-
гом удалось бежать, восполь-
зовавшись потерей бдитель-
ности конвоиров. До сих пор
не могу понять, как мы смог-
ли, перебежав через проез-
жую часть улицы Ленина и
прыгнув в "амбразуру" стены,
избежать пуль автоматной
очереди, выпущенной в нас.
Погони за нами не было, так
что на этот раз мы спаслись.

После освобождения
Курска, я окончил седьмой
класс, совмещая учебу со
службой в истребительном
батальоне, охранявшем го-
род от возможных десантов,

и осуществляющем патруль-
ную службу после комен-
дантского часа. В 1943 г. ме-
ня призвали на действитель-
ную военную службу. Снача-
ла направили в 95-й запас-
ной стрелковый полк, разме-
щенный в Чебоксарах, а за-
тем, среди физически здоро-
вых и имеющих за плечами
семь классов ребят, отобра-
ли для службы на флоте.

Когда нас привезли на
вторую лесобаржу под Ар-
хангельском, грязных, исто-
щенных, в натянутых на уши
пилотках, в обмотках, коман-
дир отдал приказ накормить
нас и дать отоспаться.

Пройдя соответствующее
обучение, я был направлен
служить во флотский экипаж
Северного флота. С 1943 по
1945 годы участвовал в боях
и походах, служил старшим
матросом на боевых кораб-
лях, принимавших участие в
конвоировании американ-

ских и английских транспор-
тов, привозивших в нашу
страну оружие, боеприпасы
и продовольствие.

Бывали случаи, когда вра-
жеская подводная лодка про-
рывалась и торпедировала
один из транспортов. Тогда на-
чиналась охота за ней. Случа-
лось, что на поверхности воды
появлялись большие, быстро
расплывающиеся масляные
пятна, что означало: лодка по-
топлена. Тогда мы радовались
, кричали: "Ура!.."

Очень страшно было при
авианалетах противника. Ко-
рабли открывали загради-
тельный огонь. В воду с шипе-
нием падали осколки разо-
рвавшихся снарядов, корабль
скрипел, из швов сочилась
вода, но каждый член коман-
ды выполнял свои обязаннос-
ти, иначе всем конец: в хо-
лодном и бурном Баренцевом
море долго не продержишься.
И, слава Господу, в корабль,
на котором я служил, не было
прямого попадания. 

Игорь АБРАМОВ, 
ветеран Великой

Отечественной войны

ММММоооойййй   ккккооооллллллллееее гггг аааа

Слава Господу,
мы остались живы…

Дмитрий Михайлович
Забродин - самый молодой
из наших ветеранов - уча-
стников Великой Отечест-
венной войны. Родился он
в 1928 году в деревне с чу-
десным названием - Доб-
рое Поле (Дмитриевский
район Курской области), в
семье крестьянина. Био-
графия - как у всех сель-
ских ребят  30-х годов. Ро-
дители вступили в колхоз,
Митя учился в школе. В со-
рок первом ему было всего
тринадцать лет.

Началась оккупация. Ми-
тя с матерью и старшим бра-
том ушли в лес, в партизаны.
Там ему нашлось опасное,
но очень важное дело, он
стал партизанским связным.
Мальчик повзрослел в одно-
часье и достойно выполнял
эту работу. Переносил вмес-
те с отрядом все трудности и
горести лесной партизанской
жизни, хоронил друзей, не-
навидел врагов. От его сооб-
разительности, смелости и
сноровки порой зависели не
только успех операции, но и
жизнь товарищей по отряду.

После освобождения
родной деревни окончил
школу и Дмитриевское пе-
дучилище, затем Курский
пединститут и аспирантуру
и, защитив диссертацию,
начал преподавать в Харь-
ковском авиационном ин-
ституте. А в 1964 году его
назначили ректором Белго-
родского пединститута им.
М.С. Ольминского.

Первое, что он сделал -
сплотил коллектив вокруг
общей цели: добиться быст-
рого развития пединститута
и вывести его в число пере-

довых. Началось строитель-
ство общежития, спортивно-
го корпуса. Были открыты
два новых факультета - био-
лого-химический и физичес-
кого воспитания, стало раз-
виваться международное
сотрудничество.

В 1968 году его переводят
в Министерство просвещения
РСФСР на должность началь-
ника Главка, а затем и замес-
тителя министра.

Список обязанностей
расширяется, забот прибав-
ляется, но Дмитрий Михай-
лович неизменно печется о
Белгородском пединституте,
помогая его развитию.
Именно у Д.М. Забродина
впервые появилась мечта
сделать наш вуз универси-
тетом.

Сейчас эта мечта стала
явью не без содействия Дми-
трия Михайловича. Он и по-
ныне участвует в деятельнос-
ти нашего университета, яв-
ляется его Почетным профес-
сором и советником ректора.

Петр КОНЯЕВ,
ветеран Великой

Отечественной войны

В  41-м  юному  партизану
было всего 13 лет

Д.М. Забродин

1941 год. Без объявления войны фашистская Германия посяг-
нула на мир. Войной охвачена Европа, западные рубежи Совет-
ского Союза. Атакован Киев. Сея смерть, докатилась война и до
Кирилловки, небольшой деревушки на берегу Азовского моря.

В преддверии  Дня По-
беды члены организации
ветеранов БелГУ пришли
на общее собрание, как на
праздник. Встреча со ста-
рыми коллегами, радост-
ные восклицания, объятия.
..Это настроение еще уси-
лилось, когда было объяв-
лено, что наша ветеранская
организация признана по-
бедителем в смотре пер-
вичных ветеранских органи-
заций к 60-летию Победы и
награждена Почетной гра-
мотой Белгородского город-
ского Совета ветеранов.

Впрочем, праздничная
атмосфера не помешала де-
ловому обсуждению  отчет-
ного доклада Совета вете-
ранов, с которым выступил
А.И. Ярцев. При содействии
ректора и администрации
университета, а также проф-
кома, проделана большая
работа по социальной защи-
те ветеранов. Члены нашей
организации активно участ-
вуют в военно-патриотичес-
ком воспитании студентов.
Сейчас эта работа особенно
усилилась в связи с подго-
товкой к празднованию 60-

летия Победы советского
народа в Великой Отечест-
венной войне.

Собрание признало ра-
боту Совета ветеранов за
отчетный период хорошей.

На первом заседании
Совета ветеранов в новом
составе его председателем
избран П.Г. Коняев, замес-
тителем - А.И. Ярцев, рас-
пределены обязанности
между остальными члена-
ми. Утвержден план учас-
тия в праздновании 60-ле-
тия Победы. Решено также
образовать секцию ветера-
нов педагогического труда.

СОБИНФОРМ

Ветераны держат совет

Отогрелись мы еле-еле.
Вдруг приказ: "Выступать вперед!"
Снова рядом в сырой шинели
Светлокосый солдат идет.

Юлия ДРУНИНА

Боевые награды Чайки



20-летняя Валентина ра-
ботала на почте в Кировске
(Мурманская область). Свой
первый отпуск она решила
провести у родителей в горо-
де Полоцке. Именно там она
услышала тревожное обра-
щение Сталина: "Братья и се-
стры… К вам обращаюсь я,
друзья мои...". Валентина так
не хотела, чтобы жизнь меня-
ла свой ритм, но настало вре-
мя прощаться с родителями. 

Застучал колесами по-
следний поезд и понес Вален-
тину в Ленинград. На подъез-
де к городу пассажиры услы-
шали рев самолетов и гул
техники - вся армия была при-
ведена в боевую готовность.

Война вынуждает людей
менять свою профессию, при-
обретать навыки различной
работы. В 1942 году Север-

ный флот принял девушку в
свои ряды, и под романтич-
ным званием "матрос" Вален-
тина Степановна приступила
к службе. В ее обязанности
входило принимать звонки в
полк, и через коммутатор ор-
ганизовывать разговор. Не-
мало военных тайн слышали
телефонистки. Валентина и
ее подруги, например, всегда
знали, сколько человек необ-
ходимо фронту, где находится
скопление сил противника,
что произошло на линии огня.
Но, несмотря на юный воз-
раст, беспечность они остави-
ли в далекой мирной жизни.
Плакаты тех лет сурово напо-
минали: "Болтун - находка
для врага!" И они умели хра-
нить доверенные им тайны…

В годы войны порядки
для всех были одинаковы, и

для девушек никто не делал
исключения: строем на вахту,
строем в столовую, строем в
кино. Ночной наряд был не
наказанием, а обязанностью
Валентины Степановны. И в
части всегда были дисципли-
на и чистота: не дай Бог, ко-
мандир увидит валяющийся
окурок. Но раз в месяц им по-
лагался "праздник" - поход на
танцы и маленький презент.
Для Валентины Степановны
таким подарком были 100
граммов шоколада. Его вкус
не найдешь сегодня под кра-
сочной обёрткой шоколадки,
которую можно купить в бли-
жайшем ларьке. Его вкус
смешан с горем и радостью
тех, кто выиграл ту войну,
тех, кто подарил нам жизнь.

Армия объединяла на-
род, сближала сердца. Там,

на флоте, Валентина Степа-
новна познакомилась со сво-
им будущим мужем Иваном
Чумаковым. Его нет вот уже
40 лет, но воспоминания о
нем - в каждом ее дне. Она
любит пересматривать ста-
рые снимки, на которых они
такие молодые, влюблен-
ные, счастливые… 

После войны Чумаковы
долго жили в Мурманске, а в
70-е годы, после выхода в от-
ставку мужа (он был офице-
ром-моряком), судьба забро-
сила их в Белгород. Память
Валентины Степановны хра-
нит лица многих людей, сре-
ди которых ее "воспитанни-
ки", как она их называет. 13
лет проработала В.С. Чума-
кова в общежитии №1 БелГУ.
"Самыми шумными и весе-
лыми жильцами нашего об-
щежития всегда были сту-
денты спортфака. Какой бы
строгой ты не казалась,
они все равно упросят, что-
бы провести однокурсников.
При мне сложилась не одна
студенческая семья. Вот,
казалось бы, только выпуск-
никами школ были, а тут на
тебе - уже маленькие ножки
затопали по коридорам. Ген-
ку Бондарева помню, Сергея
Шевцова, вот сорванцы бы-
ли…", - вспоминает она.

В 1995 году Валентина
Степановна вышла на пен-
сию. Живет она неподалеку
от родного общежития и не-
редко заходит туда в гости,
пьет в хорошей компании
чай с шоколадом и вспоми-
нает былое.

Алена ГАРБИЧ
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ДУШИ - СВЕТЛЫ, ВАШ ПОДВИГ - БЕССМЕРТЕН!
Мурманск. Отсюда ушла

на войну медсестра Надеж-
да Николаевна Силина.

Апрель. Город-герой про-
сыпается от зимнего сна, хо-
рошея с каждым весенним
днем. А десятилетия назад
по этой земле распласта-
лось крыло Северного фрон-
та. Бои, бомбёжки… От пер-
вых раскатов дети и взрос-
лые в страхе прятались кто
куда, но со временем при-
выкли или потеряли надеж-
ду… Но, во всяком случае,
больше не прятались.

А вот военным медикам
однажды пришлось дейст-

вительно потерять Надеж-
ду. Перевозили раненых,
была сильная метель. Ви-
димость была почти нуле-
вая, ветер усиливался. Со-
баки рванули вперёд, и
медсестра Надежда, не
удержавшись, выпала из
саней. Только через некото-
рое время кто-то заметил,
что Нади нет. Решили вер-
нуться. Собаки с трудом на-
шли Надю в глубоком снегу,
уже полузамёрзшую.

Когда началась война,
Надежда работала по специ-
альности в Мурманской
больнице. Узнав о начале

военных действий, она сразу
же ушла в прифронтовой
госпиталь. Раньше Надежда
не курила, но во время вой-
ны ей приходилось это де-
лать, чтобы спать по ночам
не хотелось. Маленькая, ми-
ниатюрная, словно Дюймо-
вочка, раненых с поля боя
она вытаскивать не могла -
делала перевязки, обраба-
тывала раны. За свой само-
отверженный труд она на-
граждена Орденом Отечест-
венной войны II степени.

На фронте Надежда по-
знакомилась со своим буду-
щим мужем - Дмитрием Сили-

ным. Он был фарма-
цевтом, развёрты-
вал военные аптеч-
ные склады. После

окончания войны Дмитрий и
Надя создали свою семью.

Сегодня Надежда Нико-
лаевна не говорит о тех труд-
ных военных днях:

- А что говорить? Война
есть война. Главное, что мы
победили.

А победили благодаря и
мужественным воинам, и
таким смелым девушкам,
как Надежда Силина, взва-
лившим на свои хрупкие
плечи миссию защищать за-
щитников Отечества.

Лидия ЛАЗАРЕВА
(отделение журналистики) Надежда Силина со  своей боевой подругой

Надежда Северного фронта

Эдуарду Ильичу Хахалеву
было 14 лет, когда началась
война. "Я не знал, что такое
война, но, как всем мальчиш-
кам, мне очень хотелось там
оказаться, повоевать не-
много". Вдохновленный
фильмами, которые показы-
вались перед войной, 14-лет-
ний Эдуард пришел в военко-
мат, прибавил пару лет к сво-
ему возрасту и запросился на
фронт. Обман во имя Родины
удался, и через некоторое
время Эдуард Ильич стал
воспитанником 7-й стрелко-
вой дивизии, затем санита-
ром. Вместе с полком он по-
пал под Москву. "Война быст-
ро отрезвила, она оказалась
не такой поэтичной, как мы
ее себе представляли. Кто-
то постарел, а кто-то стал
мудрее за это время" - вспо-
минает Эдуард Ильич.

Его родителей призвали
на фронт сразу: мама была
военным врачом, а папа -
полковником. Но на фронте
семья никогда не встреча-
лась. Только после оконча-
ния войны благодаря бабуш-
ке они увиделись.

Находясь под Москвой,
Эдуард Ильич прошел курсы
шоферов и был направлен
под Сталинград. Война уно-
сила жизни людей, то там,
то здесь разрывались снаря-
ды, жизнь молодого бойца
не раз висела на волоске. В
Сталинграде смерть очень
близко подобралась к Эду-
арду Ильичу - он получил
контузию. Но в госпитале
пролежал всего 2 месяца:
"Чем больше жалеешь себя,
тем больнее будешь. Ино-
гда крючком ходят после
аппендицита, когда там
уже и шрам зажил". Вернув-
шись в ряды армии, Эдуард
Ильич получил направление
на Северо-Западный фронт,
где стал танкистом.

Все дальше отходил враг
от границ СССР. Красную Ар-
мию встречали жители осво-
божденных республик. И вот
роковой бой под Варшавой:
Эдуард Ильич получает пер-
вое тяжелое ранение, затем
второе. Тут и пригодились те

самые курсы шоферов: после
госпиталя боец вновь был в
строю. "Шофер на войне - же-
ланная мишень. В поле со
всех сторон просматрива-
ешься, нигде не спрячешься.
Только и слышишь, как мес-
сершмиты гудят в небе да
снаряды разрываются. А в
степи пыль от машины за 10
км видно. Страшно за себя  и
за то, что в кузове. А ведь пу-
стых рейсов никогда не бы-
ло, - рассказывает Эдуард
Ильич, - либо снаряды ве-
зешь, либо раненых. Так и жи-
ли мы пять лет на грани
жизни и гибели. Страшно
это, когда не знаешь, что за
углом. Война - очень тяже-
лая, грязная и кровавая рабо-
та".

Закончил войну Эдуард
Ильич в Берлине. Здесь он
получил орден Красной звез-
ды и до 1950 года оставался
в немецкой столице. "Мы бо-
ролись не против немцев, а
против фашизма. Не все жи-
тели Берлина были фашис-
тами. Они отличались осо-
бой дисциплинированнос-
тью, а мы помогали им вос-
станавливать самоуправле-
ние. Я был связан с немецкой
молодежью. Однажды нас
пригласили на вечер дружбы.
Советские солдаты сели за
стол и растерялись: перед
каждым - по три вилки, три
ножа, несколько бокалов.
Многим было непонятно, за-
чем столько приборов, если
можно одной ложкой спра-
виться. Немцы поняли нашу
неловкость и начали помо-
гать, и это был на самом
деле вечер дружбы".

После Берлина Эдуард
Ильич вернулся в родной
Курск. С отличием окончил
медицинский институт, стал
хирургом. Затем приехал в
Белгород, в наш вуз, где ра-
ботал деканом факультета
физкультура и спорта. Эду-
арду Ильичу давали группу
инвалидности, но он сказал
"Нет!", после чего стал мас-
тером спорта по легкой атле-
тике. Работал также в кар-
диореанимации на скорой
помощи. А сейчас преподает
в медицинском колледже
БелГУ и продолжает зани-
маться футболом и волейбо-
лом.

Будущим медикам Эду-
ард Ильич читает курс ва-
леологии. "Это наука о
здоровье здорового чело-
века: прежде всего надо
сохранить то, что име-
ешь и быть оптимистом".
Эти слова - жизненный
принцип Эдуарда Ильича
Хахалева. Взглянешь на
него, и понимаешь: 80 лет -
это еще не возраст!

Мария ВОДЯНОВА

По дорогам
фронтовым

Э.И. Хахалев

Война - тяжелая, грязная и кровавая работа.
Э. Хахалев 

В 1944 году он окончил
школу. В этот год и пришла
повестка. На сборы следова-
ло явиться через 3 дня, а до
военкомата было 60 км. При-
зывник немедля отправился
в путь, тем более, что суха-
рей насушили заранее. На-
путственное слово сказал
почти каждый односельча-
нин, мама запрягла лошадку
и поехала провожать сына.

Василия Евстафьевича
направили на курсы авиа-
ционных специалистов, а
через 6 месяцев он был уже
на фронте.

Он служил механиком на
"Ил-2". Эти самолеты назва-
ли "воздушными танками" из-
за способности низко летать
и наносить мощные удары.
Основной их целью была пе-
хота и тяжелая артиллерия.
Самолет мог нести до 400 кг
бомб. Когда появились реак-
тивные самолеты, Василий
Евстафьевич из механика пе-
реименовали в техника. Кро-

ме "Ил-2" он об-
служивал амери-
канские "Кобры",
которые после войны вошли
в состав Советской армии.

Свою службу Василий Ев-
стафьевич начал в 283-й ди-
визии, 765-ом штурмовом
полку. Дивизия была броше-
на на Западный фронт, гра-
ница которого все продвига-
лась в глубь Польши. Совет-
ские военные разместились в
бывших немецких казармах.

До 1946 г. Василий Евста-
фьевич находился в Герма-
нии. Затем был направлен в
Армению, Грузию. Следую-
щим местом дислокации ста-
ла Венгрия, а закончилась
служба на Украине. 32 года
отдал он военной службе.

Знакомы ему и нелегкие
учительские будни: препо-

давал в школе, в институте.
И по сей день трудится в
нашем вузе как мастер про-
изводственного обучения.

Василий Евстафьевич
воспитал трех сыновей, каж-

дый из которых с честью ис-
полнил свой воинский долг.
Старший, Сережа, сейчас
служит на флоте в Александ-
рии. Младший, Егор, - в авиа-
ции в Чехословакии, а сред-
ний, Михаил, живет и работа-
ет в Белгороде, помогая отцу.

Василий Евстафьевич
гордится своими сыновьями.
А еще тем, что одним из пер-
вых в своем полку узнал о
победе. Это произошло не 9,
а 8 мая, когда по чешскому
радио прошло сообщение о
разгроме немецких войск.

2 марта у Василия Ев-
стафьевича был день рож-
дения, ему пошел 80-й. И в
такие годы он не оставляет
работы, говорит: "Движение

- это жизнь. Поднимаюсь
утром, вижу солнечный
свет и радуюсь, что мне
надо куда-то спешить.
Встаю, собираюсь и скорей
на работу. Нам-то, вете-
ранам, что надо? Здоровья
бы только…"

Вот мы и желаем Василию
Евстафьевичу именно здоро-
вья, того самого, которое ни-
когда не бывает лишним.

Мария НОРИЛЬСКАЯ

Первым делом -

В.Е. Разумов

Тот шоколад - удивительного

В.С. Чумакова

вкусаПрежде чем поехать на встречу к Валентине Степановне Чумаковой,
прочитала ее биографию, хранящуюся в университете, и нашла там запись:
"матрос". Сразу представилось: море, тельняшка, развевающиеся на ветру
ленточки бескозырки. Но в жизни всё оказалось намного прозаичней.

Матрос Валентина

ссааммооллееттыы

"В то время, не было такого: хочу - служу, хочу -
не служу. Служили все. А во время войны у каждого
парня всегда был наготове мешок с сухарями, чтобы,
как только придет повестка, в военкомат напра-
виться", - говорит Василий Евстафьевич Разумов.



6 15 апреля 2005БУДНИ

Когда в ноябре 2004 г.
студенты-химики четвертого
курса биолого-химического
факультета (448-я группа)
посетили центральную хи-
мическую лабораторию
ОЭМК (г. Старый Оскол) и
СЭС (г. Белгород), они были
приятно поражены тем, как
сотрудники этих лаборато-
рий тепло отзывались о вы-
пускниках нашего универси-
тета, с которыми им при-
шлось сотрудничать.

Высоко ценится качество
нашего образования, и это
радует. Многих воодушевили
предложения прийти на ра-
боту в химическую лаборато-
рию ОЭМК с дальнейшими
перспективами карьерного
роста. На последнем Ученом
Совете БелГУ предложили
работу нашим выпускникам
директор ОАО БНИИ ТМП
В.М. Староверов и директор
ЗАО "Владмива" В.П. Чуев.

Но для того, чтобы выпу-
стить хорошего специалис-
та, нужно приложить нема-
ло усилий. На кафедре не-
органической химии год на-
зад создали заочную школу
"Юный химик". И первый же
набор показал, что ребята ,
прошедшие ее, имеют го-
раздо меньше проблем на
первом курсе.

В этом году в заочной
школе обучаются 34 школь-
ника 10-х и 11-х классов из
восьми районов Белгород-
ской области. Подход к уча-
щимся дифференцирован-
ный: наиболее одаренные

получают задания повышен-
ной сложности.

Эффективная форма ра-
боты со школьниками - "хи-
мические десанты". Цель их -
приобщить школьников к ис-
следовательской экспери-
ментальной работе, выпол-
нение которой может быть
осуществлено в школе. В
Шебекинской гимназии "Ла-
да" студенты продемонстри-
ровали школьникам технику
ряда простейших химических
приемов исследований ("Буд-
ни" уже писали об этом).

Сразу после первого де-
санта мы получили пригла-
шение совершить второй, в
гимназию №1 г. Грайворона.
Это старейшая гимназия
Белгородской области, ей
более 100 лет. За три часа
совместной работы со
школьниками наши студен-
ты-химики получили много
интересных результатов по
экологии...

В лицей №38 города
Белгорода студенты ехали
уже уверенные в себе и в
том, что все получится хоро-
шо. Они немного волнова-
лись в связи с тем, что было
приглашено областное те-
левидение, однако волне-
ние быстро улеглось, когда
"десантники" поняли, что их
ждут с нетерпением, и к их
приезду готовились.

В десанте каждый знает
свои обязанности, работает
быстро и четко. Нужно не
только продемонстрировать
свой опыт, но и все объяс-

нить, рассчитать и сообщить
о полученных результатах.

Есть у нас и другие фор-
мы работы. Для учащихся
специализированных хими-
ческих классов и для заоч-
ной школы на базе БелГУ
организованы научные
кружки, в которых школьни-
ки вместе со студентами под
руководством преподавате-
лей проводят свои первые
научные исследования.

Такие связи налажены с
учащимися специализиро-
ванных химических классов
гимназии №1 и лицея №25.
Приглашаем мы на занятия
кружков и учащихся заочной
школы.

Одно из заседаний науч-
ного кружка было посвящено
теме "Антоцианы - природ-
ные антиоксиданты". Сту-
денты проштудировали  мно-
го литературы, не один день
провели в лаборатории при
подготовке эксперименталь-
ной части работы. И меро-
приятие прошло успешно.

Безусловно, подобные
формы работы требуют не-
малых усилий от преподава-
телей и сотрудников кафед-
ры, но окупаются сторицей.
К нам на факультет прихо-
дят юноши и девушки, кото-
рые действительно знают и
любят химию.

Людмила ДЕЙНЕКА,
доцент,

Михаил ТРУБИЦЫН, 
заведующий кафедрой
неорганической химии

У нас нет
случайных студентов

После этих занятий для кого-то химия станет делом всей жизни

Белгородский госуни-
верситет объявляет кон-
курсный отбор по замеще-
нию вакантных должностей
на контрактной основе:

зав. кафедрой хирурги-
ческих болезней, профес-
сор; зав. кафедрой психиа-
трии, неврологии, клиниче-
ской психологии и невро-
логии, профессора; зав.
кафедрой всеобщей исто-
рии; зав. кафедрой русской
литературы ХХ века, про-
фессора; зав. кафедрой ге-
ографии и методики препо-
давания; зав. кафедрой
финансы и кредит, доцен-
та; зав. кафедрой делового
иностранного языка, до-
цента; зав. кафедрой Рос-
сийской истории, профес-
сора; зав. кафедрой обще-
теоретических дисциплин,
доцента; зав. кафедрой бу-
хучета и аудита; зав. кафе-
дрой изобразительного ис-
кусства, доцента; зав. ка-
федрой уголовного права и
криминологии; зав. кафед-
рой медико-профилактиче-
ских дисциплин; зав. кафе-
дрой логопедии; зав. кафе-
дрой уголовного процесса
и криминалистики; профес-
сора кафедры ботаники и
методики преподавания
биологии (2); профессора
кафедры педагогики; про-
фессора кафедры теории и
истории государства и пра-
ва; профессора кафедры
алгебры, теории чисел и
геометрии; профессора ка-
федры второго иностран-
ного языка; профессора ка-
федры общей физики; про-
фессора кафедры русской
и зарубежной литературы и
методики преподавания;
профессора кафедры оте-
чественной истории и по-
литологии; профессора ка-
федры педагогики и мето-
дики начального образова-
ния (0,5 ст.); профессора
кафедры теоретических ос-
нов начального образова-
ния; профессора кафедры
русского языка и методики
преподавания; профессора
кафедры социальной рабо-
ты; профессора кафедры
информатики и вычисли-
тельной техники; профес-
сора кафедры христиан-
ской истории и антрополо-
гии; профессора кафедры
финансы и кредит; профес-
сора кафедры французско-
го языка; доцента кафедры
органической химии (3);
доцента кафедры матема-
тических методов и инфор-
мационных технологий в
экономике и управлении
(4); доцента кафедры ин-
форматики и вычислитель-
ной техники (3); доцента
кафедры алгебры, теории
чисел и геометрии (3); до-

цента кафедры Российской
истории; доцента кафедры
неорганической химии; до-
цента кафедры ботаники и
методики биологии; доцен-
та кафедры теоретических
основ начального образо-
вания (2); доцента кафед-
ры физической географии
и геологии; доцента кафед-
ры физической географии
и геологии (0,25); доцента
кафедры анатомии и физи-
ологии человека и живот-
ных (2); доцента кафедры
английского языка (4); до-
цента кафедры спортивных
дисциплин (3); доцента ка-
федры медико-биологичес-
ких основ физической
культуры (2); доцента ка-
федры немецкого языка
(4); доцента кафедры фи-
лософии; доцента кафед-
ры психиатрии, нарколо-
гии, клинической психоло-
гии, неврологии; доцента
кафедры географии и ме-
тодики преподавания; до-
цента кафедры русской и
зарубежной литературы и
методики преподавания
(3); доцента кафедры пе-
дагогики и методики на-
чального образования; до-
цента кафедры русского
языка и методики препода-
вания (4); доцента кафед-
ры журналистики и связей
с общественностью; доцен-
та кафедры социальных
технологий; доцента кафе-
дры анатомии и гистологии
человека; доцента кафед-
ры всеобщей истории (2);
доцента кафедры уголов-
ного процесса и кримина-
листики; доцента кафедры
зоологии и экологии; до-
цента кафедры управления
персоналом; доцента ка-
федры делового иностран-
ного языка (2); доцента ка-
федры природопользова-
ния и земельного кадаст-
ра(3); доцента кафедры
русской литературы ХХ ве-
ка; доцента кафедры тру-
дового и предприниматель-
ского права; доцента кафе-
дры хирургических болез-
ней; доцента кафедры об-
щей физики; доцента ка-
федры финансы и кредит;
доцента кафедры экономи-
ки и управления на пред-
приятии городского хозяй-
ства (0,5); доцента кафед-
ры иностранных языков;
старшего преподавателя
кафедры хирургических бо-
лезней; старшего препода-
вателя кафедры психиат-
рии, наркологии, клиничес-
кой психологии и невроло-
гии; старшего преподава-
теля кафедры иностран-
ных языков (3); старшего
преподавателя кафедры
теоретических основ на-
чального образования;

старшего преподавателя
кафедры русского языка
как иностранного (2); стар-
шего преподавателя кафе-
дры алгебры, теории чисел
и геометрии; старшего пре-
подавателя кафедры дело-
вого иностранного языка;
старшего преподавателя
кафедры немецкого языка;
старшего преподавателя
кафедры английского язы-
ка (3); старшего препода-
вателя кафедры теорети-
ческих основ физического
воспитания; старшего пре-
подавателя кафедры пси-
хологии (0,5); старшего
преподавателя кафедры
дошкольной педагогики и
психологии (2); старшего
преподавателя физической
географии и геологии;
старшего научного сотруд-
ника педагогики М. Монтес-
сори; научного сотрудника
педагогики М. Монтессори
(2); младшего научного со-
трудника педагогики М.
Монтессори; ассистента
кафедры математических
методов и информацион-
ных технологий в экономи-
ке и управлении (2); ассис-
тента кафедры медико-би-
ологических дисциплин (2);
ассистента кафедры ино-
странных языков (4); асси-
стента кафедры информа-
тики и вычислительной
техники (3); ассистента ка-
федры делового иностран-
ного языка (2); ассистента
кафедры математического
анализа; ассистента кафе-
дры английского языка (2);
ассистента кафедры фи-
нансы и кредит (4); ассис-
тента кафедры теоретиче-
ских основ начального об-
разования (3); ассистента
кафедры социальных тех-
нологий; ассистента кафе-
дры физического воспита-
ния; ассистента кафедры
теоретических основ физи-
ческого воспитания; ассис-
тента кафедры психологии
(2); ассистента кафедры
русского языка как иност-
ранного; ассистента кафе-
дры дошкольной педагоги-
ки и психологии; ассистен-
та кафедры  информатики
и  вычислительной техни-
ки; ассистента кафедры
природопользования и зе-
мельного кадастра; ассис-
тента   кафедры  логопе-
дии (0,25); ассистента ка-
федры   педагогики  и ме-
тодики  начального  обра-
зования (0,5).

Срок подачи заявления -
месяц со дня опубликования
объявления в газете. Заявле-
ния направлять на имя рек-
тора университета: 308015,
Белгород, ул. Победы,85.

Внимание! Объявлен конкурс    ЛЛЛЛииииццццоооомммм   кккк   шшшшккккооооллллееее

31-го марта состоялось
распределение пятикурсни-
ков факультета РГФ. Факуль-
тет РГФ - один из самых пре-
стижных и "многолюдных" в
БелГУ - 135 выпускников. С
местом трудоустройства уже
определились 98 студентов,
из них 62 % предполагают
работать в системе образо-
вания (школы № 2, 5, 12, 34,
38, 40 и другие, Белгород-
ский институт культуры и ис-
кусств, технические коллед-
жи, детские сады). Напри-
мер, Анна Авраменко вы-
брала среднюю школу № 19
г. Белгорода, а Юлия Сморо-
динова уже преподаёт в
Грайворонской средней шко-
ле им. В.Г. Шухова.

Управление образования
и науки Белгородской облас-
ти предоставило 53 заявки
для трудоустройства выпуск-
ников. Более 30 выпускников
факультета РГФ выбрали
предложенные места. Не все
студенты хотят работать в
школах области, поскольку
заработная плата молодых

учителей низкая, и их не
обеспечивают жильём.

Некоторые студенты пе-
реводческого отделения тоже
уже работают по профессии:
Татьяна Пилипенко - в филиа-
ле кампании "ВЕУС Холдинг";
Марина Рябко и Олег Лыткин -
в кампании "International
Business Relation I.B.R.". Уве-
рена, что все смогут трудоуст-
роиться. Пожелаем нашим пя-
тикурсникам выбрать работу
по вкусу и призванию!

Дарья ПОЛЬСКАЯ
(факультет РГФ)

*   *   *
4 апреля прошло заседа-

ние комиссии по трудоустрой-
ству выпускников социально-
теологического факультета по
специальности "Социальная
работа". В ее состав входили
представители Белгородского
областного комитета профсо-
юза работников образования
и науки, отделения пенсион-
ного фонда РФ по Белгород-
ской области, управления об-

разования и науки области,
главного бюро медико-соци-
альной экспертизы по Белго-
родской области, управления
социальной защиты населе-
ния администрации Белго-
родской области, представи-
тели БелГУ и др.

Как отметил декан СТФ
С.А. Колесников, около 80%
выпускников уже знают свое
место работы. Они вернутся
в свои районы профессио-
нально подготовленными,
полными новых идей.

По трудоустройству ос-
тальных ведется активная
работа. В первую очередь
учитывается уровень подго-
товки студента, его желание,
а также возможность той
или иной организации со-
трудничать с молодыми спе-
циалистами. Случается, что
ребята остаются там, где
проходили практику, где
смогли себя показать.

Имеет значение и тема
дипломной работы: здесь
уже определяется направ-
ление в индивидуальной

деятельности. Многие сами
выбирают свою послеву-
зовскую судьбу и договари-
ваются с работодателями
заранее. 

Кто-то, избрав себе тему
для дипломной работы, про-
должает двигаться в этом
направлении. Например,
Екатерина Хощенко, иду-
щая на красный диплом,
изучала в процессе работы
социальную защиту непол-
ных отцовских семей. После
государственных экзаменов
она хотела бы продолжить
работу в этой области. 

Социальная работа се-
годня - одна из наиболее
общественно востребован-
ных форм деятельности.
Поэтому можно с большой
долей уверенности сказать:
выпускники СТФ специаль-
ности "Социальная работа"
займут достойное место в
соответствующих профес-
сиональных кругах.

Ирина ХОРОШИЛОВА
(отделение журналистики)

Выбираем работу по вкусу и призванию

Я инвалид второй группы.
На протяжении двух лет яв-
лялся клиентом Правового
информационно-консульта-
тивного центра юридического
факультета БелГУ, так как не
имею материальной возмож-
ности обращаться к платным
адвокатам. Имея опыт обра-
щения за юридической помо-
щью, могу сказать, что каче-
ство юридических услуг, ока-
зываемых студентами, не ху-
же, а порой даже и лучше,
чем у адвокатов, тем более
что помощь оказывается бес-
платно и бескорыстно.

Студенты проявили ис-
креннюю заинтересован-
ность в решении моих во-
просов: им важен был сам
процесс практики, они не
думали о материальном
вознаграждении.

Над моей проблемой ра-
ботал студент-консультант

Сергей Александрович Ка-
ребин. Возможно, с такими
юристами мы и построим
демократическое общество.
Он показал себя грамотным
специалистом и неравно-
душным человеком.

Выражаю глубокую благо-
дарность деканату и профес-
сорско-преподавательскому
составу юридического фа-
культета за то, что смогли ор-
ганизовать такую необходи-
мую в настоящее время
структуру как Правовой
центр; а также за то, что пе-
редают свои знания студен-
там, делая из них настоящих
юристов. Особую благодар-
ность выражаю студенту 5-го
курса Сергею Александрови-
чу Каребину. Он настоящий
юрист будущего! 

А. БЕРЕЖНОЙ, 
пенсионер

Спасибо за внимание
и профессионализм

    ППППииииссссььььммммоооо   вввв   ггггааааззззееееттттуууу



В период с 20 по 25
марта 2005 года в Москве
проводился международ-
ный фестиваль-конкурс
"Открытая Европа". Бел-
городский государствен-
ный университет там
представляли солисты
арт-студии "Вереск" Юлия
Чемеричина и Михаил
Писаренко (аспиранты
БелГУ), Ольга Маслова
(медицинский факультет),
Иветта Григорьева (эко-
номический факультет),
Сергей Коровин (юриди-
ческий факультет), Иван
Тесленко (факультет
КНиТ), Возглавляли деле-
гацию руководитель арт-
студии Анна Григорьева и
директор Молодежного
культурного центра БелГУ
Константин Курганский.

В фестивале-конкурсе
принимали участие пред-
ставители 23 стран мира.
Помимо наших ближайших
соседей, приехали гости
из Румынии, Болгарии,
Турции, Литвы и др. (всего
более двух тысяч чело-
век). В составе жюри были
известные музыканты из
многих стран мира.

Работали ребята очень
напряженно. Им приходи-
лось буквально перебегать
из зала в зал, на ходу ме-
няя костюмы, чтобы при-
нять участие во всех заяв-
ленных номинациях. Кос-
тюмы, в которых выступа-
ли белгородцы, были сши-

ты университетской ди-
зайн-студией "Экстрим".
Они покорили зрителей
своей красотой, отменным
вкусом и дизайном, вели-
колепным исполнением.

В номинации "Ан-
самбль" ребята получили
диплом I степени, испол-
нив замечательные песни
"Вавилонская башня" и
"Давай поаплодируем пре-
красному искусству".

В номинации "Патрио-
тическая песня", исполнив
произведение "Родная
страна", солисты нашего
коллектива стали лауреа-
тами II степени.

Самая большая побе-
да ожидала в номинации
"Малые группы", где наши
ребята: Юлия Чемеричи-
на, Иван Тесленко и Сер-
гей Коровин - блестяще
исполнив песню "Буги-ву-
ги", стали лауреатами I
степени, оставив далеко
позади всех конкурентов и
очаровав своим выступле-
нием членов жюри.

Блестяще представив
наш университет в столи-
це, с подарками и дипло-
мами вернулись ребята в
Белгород, где их ждал са-
мый радушный прием в
стенах родного БелГУ.

В конце апреля в МКЦ
состоится сольный кон-
церт арт-студии "Вереск".

Селим АЛАМО
(отделение журналистики)
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аплодирует Москва!

Почти все мы слышали, что люди исцеляют-
ся, приложившись к мощам святого, читали о ми-
роточащих иконах. Может, кому-то удалось уви-
деть их своими глазами. Эти и некоторые другие
явления не поддаются научному объяснению. Пра-
вославные называют их чудесами.

Об этих и других православных  чудесах подробно
рассказывает фильм Давида Гиоргобиани, который же-
лающие в начале апреля могли увидеть в университет-
ском храме. Давид Гиоргобиани - человек глубоко веру-
ющий, путешествует по всему миру и снимает фильмы
о православных чудесах. Он оставил карьеру киноакте-
ра ради того, чтобы своими глазами увидеть кровоточа-
щие иконы, познакомиться с людьми, которые выздоро-
вели после длительной или тяжелой болезни, пооб-
щаться с теми, кто посвятил себя служению Богу. 

С октября 2004 года в нашем храме еженедельно
проходят беседы настоятеля отца Алексия со студента-
ми и преподавателями БелГУ на православные темы.
Руководство университета выделило средства на при-
обретение видеооборудования, и теперь беседы сопро-
вождаются показом видеофильмов. По окончании про-
смотра студенты за чашкой ароматного чая делятся
впечатлениями и обсуждают волнующие их проблемы.

Как говорит настоятель храма, беседы проводятся
для того, чтобы показать современной молодежи аль-
тернативу негативным проявлениям жизни. "Сплочение
должно идти на основе веры", - считает священник. Кро-
ме того, служители храма во имя святого Архангела Га-
вриила начали выпускать ежемесячную газету "Гаврии-
ловский листок", первый номер которой вышел в марте
текущего года, а второй - в начале апреля. В этой газе-
те читатели смогут найти информацию о православных
праздниках, духовные поучения священнослужителей,
откровения о жизни и благих делах Святых и много дру-
гой интересной информации.

Анастасия САЕНКО, 
(отделение журналистики)

Лекторий в храме

Все желающие могут прийти на лекторий,
поделиться своими мыслями

и получить совет настоятеля храма

- Еще в детстве мы ду-
маем и мечтаем о будущей
профессии. Девочки пред-
ставляют себя в образе
актрис и учителей, маль-
чики - в образе летчиков и
космонавтов. О какой дея-
тельности мечтали Вы?

- Моя детская мечта -
быть музыкантом. Я окон-
чил музыкальную школу, а
затем поступил в Белгород-
ское музыкальное училище
на фортепианное отделе-

ние. Студентом я активно
участвовал в художествен-
ной самодеятельности, был
солистом вокально-инстру-
ментального ансамбля. Од-
нако во время учебы в му-
зыкальном училище, я за-
метил свою склонность к об-
щественной работе: прини-
мал участие в комсомоль-
ской жизни. Естественно,
интерес к музыке остался,
но уже не на профессио-
нальном уровне. Поэтому
необходимо было дать от-
вет на главный в тот момент
для меня вопрос: какую про-
фессию выбрать, чтобы ре-
ализовать себя в будущем.
И этим ответом является
мое поступление в Белго-
родский педагогический ин-
ститут на факультет русско-
го языка и литературы.

- Очень интересна ис-
тория Вашей учебы в
двух вузах одновремен-
но. Расскажите, пожалуй-
ста, о ней.

- Учеба в двух вузах вы-
звана еще одним моим же-
ланием: учиться на истори-
ческом факультете. По-
скольку в Белгородском пе-
дагогическом институте в
то время его не было, я па-
раллельно поступил заочно
в Харьковский государст-
венный университет. Не
знаю как, но мне удавалось
успешно учиться на двух
любимых факультетах в
разных учебных заведени-
ях, более того, в разных го-
родах. Однако когда-то
этой тайне суждено было
раскрыться. Через полтора
года меня отчислили из
ХГУ. Тогда не было платной
формы обучения, и поэтому
я не имел права по сущест-
вовавшему закону получать
два высших образования. В
итоге я продолжил учебу на
факультете русского языка
и литературы, о чем ничуть
не жалею и сейчас.

- Говорят, что филоло-
гическое образование - са-
мое универсальное гума-
нитарное образование. Вы
согласны с этим?

- Безусловно. Человек,
обучающийся на филологи-
ческом факультете, получа-
ет универсальное образова-
ние и может достаточно сво-
бодно ориентироваться в
окружающем мире. Как го-

ворится, грамотно мыслит
тот, кто правильно излагает.
А научиться правильно из-
лагать свои мысли, взгля-
ды, убеждения может толь-
ко тот, кто в совершенстве
владеет нашим богатейшим
русским языком.

- Можете ли Вы на-
звать свой самый люби-
мый предмет и любимого
преподавателя?

- Любимым предметом у
меня была литература. Я

отдавал предпочтение
творчеству писателей 19
века. В русском языке мое
внимание привлекал увле-
кательный раздел - синтак-
сис. Я очень благодарен
своим преподавателям:
Светлане Петровне Грине-
вой, Любови Ивановне Бо-
годуховой, Николаю Алек-
сандровичу Грибанову, Вла-
димиру Петровичу Оводен-
ко, Сергею Александровичу
Пугачу, Дине Федоровне
Уваровой, она буквально
влюбила меня в лирические
произведения Маяковского.

Хочу заметить, что роль
преподавателя в учебном
процессе значительна. Лю-
бовь к своему предмету, а
также заинтересованность
студентов в этом предмете и
определяют успех педагога.

Отдельную благодар-
ность хочу выразить Петру
Григорьевичу Коняеву, быв-
шему ректору вуза. В сту-
денческие годы я с удо-
вольствием занимался об-
щественной работой, был
секретарем комитета ком-
сомола нашего факультета
и всегда чувствовал его
поддержку, внимание и оте-
ческую заботу.

- Литература  открывает
читателю удивительный
мир ярко выраженных ха-
рактеров и образов. У Вас
возникало желание подра-
жать какому-нибудь герою?

- Да! И этим героем был
Андрей Болконский. Мне им-
понируют многие качества
этого героя: аристократизм,
порядочность, искренность
в любви, умение достойно
вести себя в обществе.

- Насколько я знаю, Вы
хорошо знакомы с нынеш-
ним ректором Леонидом
Яковлевичем Дятченко.

- Леонида Яковлевича
Дятченко я знаю очень дав-
но. Он для меня дважды
"крестный отец". Когда Лео-
нид Яковлевич работал в
структурах городской власти,
именно он назначил меня на-
чальником управления куль-
туры Белгорода. Этой дея-
тельностью я занимался с ог-
ромным желанием и удо-

вольствием. Также именно
Леонид Яковлевич ввел меня
в науку. По его настоятель-
ной рекомендации я был со-
искателем Харьковского уни-
верситета и защитил диссер-
тацию на тему "Ценностные
основы современного куль-
турного процесса" под его
научным руководством. Ког-
да же я стал ректором инсти-
тута культуры, Леонид Яков-
левич помог мне войти в но-
вую для меня специфику ра-
боты.  У него огромный опыт.
Он блестящий менеджер, ор-
ганизатор, управленец. У не-
го есть, чему поучиться. И
вообще, я всегда хотел и хо-
чу быть похожим на него.

- Профессия препода-
вателя - одна из самых
важных во все времена.
Чем Вас привлекает педа-
гогический труд?

- 18 лет я работал на-
чальником управления куль-
туры администрации Белго-
рода. Это была не препода-
вательская, а управленчес-
кая деятельность. Насколь-
ко удивительна, прекрасна,
разнообразна работа педа-
гога, я понял, как только за-
нял должность ректора ин-
ститута культуры. В этой
должности совмещаются и
управленческая, и препода-
вательская деятельность.
Особая ответственность пе-
дагога выражается в форми-
ровании, развитии душ мо-
лодых людей. И очень важ-
но, чтобы это развитие со-
действовало духовному
обогащению личности.

Еще один интересный
момент в преподаватель-
ской деятельности: не
только ты учишь своих по-
допечных, но и они учат те-
бя. Нельзя считать, что мы
в наших студентов, как в
сосуд, наливаем знания,
ничего не получая взамен.
Напротив, они стимулиру-
ют нас к самосовершенст-
вованию. Взаимосвязь,
взаимопроникновение, вза-
имоуважение студента и
преподавателя и является
особенным качеством пе-
дагогического труда, при-
влекающим меня.

- Филологиче-
ский факультет -
факультет невест.
Количество деву-
шек здесь доми-
нирует и сейчас.
И поэтому у моло-
дых людей ог-
ромное преиму-
щество - среди
всех студенток
найти единствен-
ную и неповтори-
мую. В студенчес-
кие годы встрети-
ли ли Вы такую
девушку?

- В институте я
очень много влюб-
лялся. Почти каж-
дый месяц. На фи-
лологическом фа-
культете "цветник"
удивительный! Од-
нако единственную

и неповторимую я встретил
в музыкальном училище.
Это моя жена Ольга Алек-
сандровна. 

- В чем заключается ус-
пех Вашей нынешней дея-
тельности?

- Я думаю, мой успех и
успех моей "команды" ярко
выражен и заметен в про-
цессе формирования, ста-
новления нашего молодого
вуза. Создавая прекрасные
условия для научной рабо-
ты, мы стремимся занять
свою нишу на поле образо-
вания Белгородской облас-
ти, ту нишу, которая на за-
нята никем другим. Это со-
циально-культурная дея-
тельность и библиотечное
обслуживание, эстрадно-
джазовое искусство и под-
готовка дизайнеров, худож-
ников. Наш вуз в числе ли-
деров по конкурсу при по-
ступлении. У нас на некото-
рые специальности конкурс
4 - 5 человек на место. Я
считаю, что это яркий пока-
затель успеха нашей ны-
нешней деятельности.

- Каждый год в наш вуз
приходят тысячи абитури-
ентов. Перед ними широкий
выбор факультетов и спе-
циальностей. Приведите
пожалуйста убедительные
аргументы, чтобы на фило-
логическом факультете был
самый большой конкурс.

- Мне кажется, что
именно гуманитарное обра-
зование развивает широкий
кругозор, эрудицию, компе-
тентность. К гуманитарным
наукам, в частности, к фи-
лологическим, в большей
степени склонны девушки.
А поскольку на филологи-
ческом факультете учатся
умные, красивые, обая-
тельные девушки, то я ре-
комендую всем молодым
людям отдать предпочте-
ние именно этому факуль-
тету. Во-первых, они полу-
чат качественное, универ-
сальное образование, а во-
вторых, найдут замечатель-
ных невест.

Светлана ШАТОХИНА
(отделение журналистики)

Сегодня мы хотим познакомить Вас с Сер-
геем Ивановичем КУРГАНСКИМ - выпускником
филологического факультета 1980  года, кан-
дидатом социологических наук, профессором,
членом-корреспондентом Международной Ака-
демии наук педагогического образования, За-
служенным работником культуры России,
ректором Белгородского государственного
института культуры.

С.И. Курганский - наш выпускник

"Дизайн-петух 2005" -
такое название носит вы-
ставка, открывшаяся в
нашем музее. По словам
автора, Анны Гамурак,
она символизирует весну
и поднимает настроение.
Выставка так же нова, не-
обычна и смела, как и са-
ма современная моло-
дежь. Создавая свои про-
изведения, Анна исполь-
зовала разнообразные,
подчас неожиданные ма-
териалы : ткань, бусинки,
детали жестяных банок.
Среди экспонатов есть
художественно оформ-
ленные календари на

2005 год -
год Петуха.
Работала ху-

дожница над выставкой в
течение зимней сессии.
Времени хватило, ведь
почти все зачеты и экза-
мены девушка сдала "ав-
томатом".

Поздравить Анну при-
шли её друзья, одногруппни-
ки, преподаватели, загляну-
ли солисты арт-студии "Ве-
реск". И, конечно же, посе-
тил выставку ректор   БелГУ,
профессор Л.Я. Дятченко,
всячески поощряющий твор-
ческих и инициативных сту-
дентов нашего университе-
та. Он поздравил Анну, по-
желал ей творческих успе-
хов и новых открытий.

Друзья Ани преподнесли
букет цветов ей в подарок,
написали много прекрасных
пожеланий в книге отзывов.

Девушка рассказала,
что интересоваться искусст-
вом начала еще в детстве.
С тех пор это ее неизмен-
ное увлечение. Она занима-
ется граффити, и не так
давно выставка её работ
состоялась в фойе МКЦ.

Анна планирует принять
участие в фестивале хип-
хоп культуры - у нее есть
работы в этом стиле. Так
что в перспективе - еще од-
на выставка. Удачи моло-
дой художнице!

Людмила Жихарь
(отделение журналистики)

Необыкновенный петушок

Анна Гамурак -
автор выставки

    ООООтттт   ссссттттууууддддееееннннттттаааа   ддддоооо   ррррееееккккттттоооорррраааа

Андрей Болконский..."
"Мой герой -

    ЗЗЗЗ дддд ееее сссс ьььь   вввваааа сссс   жжжждддд уууутттт

Культура, традиции, творчество
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- Значение слова "пост"
сродни аналогичному термину
из военного обихода, где оно
обозначает стояние на стра-
же, бдительность, стремле-
ние не допустить чрезвычай-
ных происшествий. В Право-
славии этот термин имеет
такую же наполненность. По-
ститься - стремиться к то-
му, чтобы в душу не проникло
ничего скверного, злого.

Пост - период очищения.
Поскольку человек состоит из
двух частей (душа и тело), то
и в очищении нуждаются обе.
Душа очищается через мо-
литву, церковную жизнь, учас-
тие в таинствах, а также в
стремлении избежать греха,
даже на мысленном уровне.
Очищение же тела состоит в
воздержании от некоторых
видов пищи и в уменьшении ее
общего количества. Право-
славные христиане постятся
по примеру самого Христа, по-
сле Крещения сорок дней по-
стившегося в пустыне.

Духовная практика пока-
зывает, что пост телесный
без воздержания душевного
(как, впрочем, и наоборот) бес-
полезен и даже вреден. Одно
без другого невозможно, так
как каждый может убедиться
на собственном опыте в том,
что молитва и духовная жизнь
утучняющему себя пищей тя-
гостны. В обоих случаях про-
исходит дисгармония - забота
об одной части без помышле-
ния о другой, поэтому пра-
вильный пост состоит в гар-

моничном сочетании духовно-
го и телесного.

Верующая студенческая
молодежь, желающая провес-
ти пост с пользой для себя,
должна чаще посещать бого-
служения, участвовать в
церковных таинствах, бо-
роться с грехом и пороком в
самих себе, а не истязать се-
бя лишь телесным постом…

Еще отец Алексий отме-
тил, что с наступлением поста
студентов в храме стало не-
много больше. И все же, как
быть молодым людям, соблю-
дающим и физический и ду-
ховный пост, если в студенчес-
ких столовых основу меню со-
ставляют мясные блюда, пи-
рожные, молочные продукты?

Ответить на этот вопрос я
попросила заместителя на-
чальника управления общест-
венного питания БелГУ Зою Га-
вриловну Симонову. Она отме-
тила, что в предпасхальный
период в рацион вводится
больше салатов, каш, супов, то
есть к нашествию постящихся
студентов общепит более-ме-
нее готов. Но, просмотрев оче-
редной раз меню с надеждой
выбрать в нем что-то постное,
найдешь только какой-нибудь
салат из моркови по-корейски
или капусту, винегрет и свеклу
с майонезом, который (боль-
шинство сортов) тоже не раз-
решен постящимся.

Таким образом, из первых
горячих блюд нельзя ничего,
так как борщи и супы - с мя-
сом, на второе можно вы-

брать лишь какой-то гарнир,
например, гречку или рис.
Есть возможность полако-
миться свежими огурцами или
помидорами, в том случае ес-
ли они - без майонеза или
сметаны. На десерт - яблоко
или апельсин - что в ассорти-
менте найдете. Из напитков -
чай, кофе (без молока и сли-
вок), сок или лимонад.

А ведь все могло быть го-
раздо проще, дешевле и вкус-
нее! Варишь суп на подсолнеч-
ном масле, готовишь отварной
картофель, делаешь салат из
любых овощей, пирожки с по-
видлом или капустой, запива-
ешь все томатным соком, и о
еде можно уже не думать!

Это только один, самый
простой вариант, а их так
много! Тем более людям с со-
ответствующим образовани-
ем составить еще парочку не
составит особого труда. Так
почему бы не придумать спе-
циальное меню для посети-
телей, держащих пост? Уве-
рена, что оно пользовалось
бы спросом. Можно предло-
жить нам постный комплекс-
ный обед. А пока его нет, я
бегу в подземный переход у
остановки, где в магазинчике
"Свежая выпечка" продают
очень вкусные постные пи-
рожки с картошкой, капустой
и повидлом, всего по два
пятьдесят за штуку.

В нашей столовой их по-
чему-то нет. А почему!? Хотя,
говорят, и на мясные блюда
спрос не падает, многие из
моих друзей были бы благо-
дарны работникам универси-
тетской столовой за такое
новшество, как альтернатива
скоромной пище. Подобная
проблема успешно решена,
например, в Белгородской
Духовной семинарии. Там го-
товят очень вкусные постные
блюда: пиццу с грибами или
рыбой и др. Думаю, нашим
поварам не отказали бы в
консультации. Тогда и у заму-
ченных вопросами продав-
цов, и у желающих соблюдать
пост студентов и преподава-
телей забот будет меньше, и
жить всем станет лучше! 

Кстати, тыквенные ола-
дьи, любимое блюдо ректора,
тоже входят в список постных
яств. Говорят, в этом году туго
лишь с "материалом": тыква
плохо сохранилась. Поэтому
блюда из желтой "кареты Зо-
лушки" не каждый день укра-
сят стол постящихся.

Ну, вот… Все, что нужно,
рассказала, а держать пост
или нет - решать вам. Помни-
те! Важно не только то, что
мы едим, а и то, что мы дела-
ем, а главное - думаем!

Ирина ХОРОШИЛОВА
(отделение журналистики)

Есть или не есть?
А если есть, то что?

Одни котлеты!... Что же взять?

Мы попросили руково-
дителя театра Н.И. Любчи-
ча ответить, почему он на-
чал заниматься именно со
студентами-журналистами.

- Не из-за денег (они ма-
ленькие) и не из-за того, что
мне нечем заняться. Я пре-
красно осознаю, что журна-
листу, как никому другому,
нужно уметь хорошо вла-
деть своей речью. Мало то-
го, журналист должен быть
актером: где-то пошутить,
где-то сыграть. Я хочу по-
мочь ребятам почувствовать
себя увереннее.

- А почему Вы решили
работать в жанре миниа-
тюры?

- Жанр этот легкий, до-
ступный, игривый. Я очень
рад, что у каждого есть
что-то свое, свой подход.

Это интересно и зрителю,
и мне. Начинаем мы гото-
вить и сценки, но я не хочу
торопить события, ибо для
начала ребят нужно "вы-
ровнять", узнать потенциал
каждого, для этого и были
выбраны монологи. У неко-
торых есть уже по два но-
мера. Каждому подберем
репертуар, поможем найти
свое направление.

В завершение хочется
сказать, что ребята не сто-
ят на месте, и 1 апреля со-
стоялось третье их вы-
ступление, где, помимо
уже известных монологов,
прозвучало несколько но-
вых. Пожелаем им удачи!

Елена КУЛАБУХОВА,
Юлия СИГАРЕВА

(отделение журналистики)

Театр миниатюр,
зародившийся в стенах старого корпуса на филоло-
гическом факультете, - совсем ещё молодой коллек-
тив, но уже успел преподнести зрителям приятный
сюрприз. В феврале ребята предложили нам мини-
концерт из монологов, посвященных самому прекрас-
ному на свете чувству - любви, а следующим своим
выступлением поздравили женщин с праздником 8
марта. Оно удалось на славу: песню "Милая моя" в ис-
полнении Александра Барышева хором пел весь зал.

Перерыв. Столовая. Голодные студенты. Подхо-
дит моя очередь.
- У вас из выпечки что-нибудь постное есть?
- Из выпечки? Нет, все сдобное, свежее, ароматное!
- У - у - у… Ну, тогда давайте чай! Без булочек!

Я люблю сдобные пирожки, но ведь наступило
время Великого поста, длящегося 7 недель - с 14
марта до 1 мая. Время отказа от сладостей, мяса и
прочих вкусностей. Ограничивается ли пост толь-
ко этим? В поисках ответов я отправилась в уни-
верситетский храм Архангела Гавриила к настоя-
телю отцу Алексию, и вот что от него узнала:

С 22 марта по 2
апреля в МКЦ про-
шли соревнования
на Кубок ректора
БелГУ по шахма-
там. Организато-
ром выступил
спортклуб БелГУ
(директор В.В. Заб-
нин) при поддерж-
ке ректората. Со-
ревнований такого
рода не было в на-
шем университете
лет пятнадцать. В
турнире участвова-
ло 8 игроков: мас-
тер ФИДЕ Андрей
Елизаров (Россия),
международный
мастер Сергей Ми-
хайловский (Бела-
русь), международ-
ный гроссмейстер
Геннадий Кузьмин
(Украина), между-
народный гросс-
мейстер Владимир
Маланюк (Украи-
на), международный мастер
Анатолий Бэц (Молдова),
международный гроссмей-
стер Игорь Захаревич (Рос-
сия), международный мас-
тер Евгений Кобылкин (Укра-
ина), международный мас-
тер Александр Иванов, сту-
дент БелГУ. На время сорев-
нований гости были разме-
щены в университетском об-
щежитии №4. 

После окончания офици-
альных партий Геннадий
Кузьмин и Игорь Захаревич
дали сеанс одновременной
игры. 24 молодых шахматис-
та попытались сразиться с
международными гроссмей-
стерами. Белгородцы Дмит-
рий Визер, Дмитрий Бузов,
Евгений Зверев сыграли с
гроссмейстерами вничью,
остальные не устояли.

2 апреля были подведе-
ны итоги турнира. Все уча-
стники получили подароч-
ные наборы с символикой
университета. Третье и чет-
вёртое места поделили Ген-
надий Кузьмин и Игорь За-
харевич, Владимир Мала-
нюк стал вторым. Но сам ку-
бок ректора БелГУ остался
в Белгороде: первое место
занял студент юридическо-
го факультета БелГУ, меж-
дународный мастер спорта
Александр Иванов. Он на-
брал 10,5 баллов из 14, вы-
полнив норму гроссмей-
стерского балла. Призёров
поздравил лично ректор
БелГУ Л.Я. Дятченко.

Лидия ЛАЗАРЕВА.
Фото Виталия
Абессонова

Мат - не наш формат

И началась подготовка к
общеуниверситетскому балу.
Конечно, в вузе и раньше про-
ходили балы, но такого мас-
штаба - впервые! Составили
план репетиций, сгруппирова-
ли факультеты, и стали обу-
чать студентов, большинство
из которых никогда не занима-
лось танцами, легким, незатей-
ливым движениям. В програм-
му входят 8 историко-бытовых
танцев. Открывает бал поло-
нез, так называемый танец-
шествие, когда кавалер как бы
демонстрирует свою даму - ка-
кая она грациозная, элегант-
ная и красивая. Затем идет
полька знакомств; в этом тан-
це участие принимают все при-
сутствующие, даже те, кто не
танцует вовсе. В это время
партнеры часто меняются, и
при обмене нужно назвать
свое имя новому знакомому.
После того, как все перезнако-
мились, следует полька ком-

плементов, а заканчивается
все вальсом "бостон".

Мне удалось побывать на
одной из таких репетиции, где
искусству танца обучались сту-
денты медицинского, юридиче-
ского и исторического факуль-
тетов. Кстати, преподают нович-
кам такие же студенты нашего
вуза, участники танцевального
коллектива "Ангел" (художест-
венные руководители супруги
Стрельниковы). Как поведала
мне Мария Мозговая (студентка
3-го курса экономического фа-
культета, танцующая в "Анге-
ле"), заниматься с "новобранца-
ми" не так уж трудно, даже если
человек впервые в танцеваль-
ном зале. Главное - обоюдное
желание учеников и учителей
достичь цели и не ударить в
грязь лицом перед своими  од-
ногруппниками, преподавателя-
ми и, главное, ректором!

Сами студенты с энтузиаз-
мом восприняли эту идею! На-

пример, Вера (истфак) расска-
зала, что танцами занималась с
детства, и после поступления в
вуз хочет продолжить любимое
занятие, потому что танцы - это
то же самое, что и спорт: под-
держивают фигуру, придают
энергию и вообще укрепляют
здоровье! Бал для нее - это воз-
можность совершить путешест-
вие во времени, окунуться в ска-
зочную атмосферу, когда дамы
носили пышные платья, а кава-
леры были галантны. Из всех
направлений в танце предпо-
чтение отдает классике. После
выступления хотела бы продол-
жить занятия, если представит-
ся такая возможность.

А вот Евгений, также сту-
дент исторического факульте-
та, раньше не танцевал, но по-
сле бала, прошедшего осе-
нью, серьезно "втянулся" и ос-
танавливаться на достигнутом
не собирается. Этот  праздник
для него как экзамен самому
себе - сможет ли он показать
себя в танце перед большой
публикой или нет?!

Мне остается лишь поже-
лать ребятам ни пуха, ни пера
и с нетерпением ждать этого
грандиозного, красочного со-
бытия, которое запланирова-
но на май нынешнего года.

Оксана СЫЧЕВА
(отделение журналистики)

ЕЕссттьь   уу   ррееккттоорраа   ммееччттаа ,,
чтобы все студенты БелГУ умели танцевать, и
не какой-нибудь  рок-н-ролл, а классические компо-
зиции: вальс, польку, полонез. И танцевали не на
дискотеке или в ночном клубе, а перед универси-
тетом, чтобы все пространство от фонтана до
общежития было занято танцующими парами!
Смотришь - а вокруг будто цветы распустились:
красные, желтые, оранжевые! Приглядишься -
нет, это красивые девушки в роскошных бальных
платьях кружатся в легком вальсе. Но ведь меч-
ты должны осуществляться?!

Через газету "Будни" хочу выразить искреннюю благо-
дарность ректору Л.Я. Дятченко и всему руководству
Белгородского государственного университета за мате-
риальную помощь и моральную поддержку, оказанную
мне в ходе подготовки и защиты докторской диссерта-
ции, а также за предоставленную квартиру.

Жером БАГАНА,
доктор филологических наук, 

доцент кафедры французского языка 
факультета РГФ

ББББлллл аааа гггг оооодддд аааа ррррюююю !!!!

А. Иванов - победитель турнира

Генеральный директор
компании ОАО "РеКом" Алек-
сандр Приказчиков объявил о
подключении двухмиллионно-
го пользователя на пресс-кон-
ференции, которая состоя-
лась в БелГУ 8 апреля. Пере-
шагнув этот знаменательный
рубеж, компания ОАО "РеКом"
совместно с "Siemens-Россия"
передала в дар БелГУ ком-
пьютерный класс. 

"Нам очень понравился
ваш университет, мы были в
восторге от БелГУ! Всем нам
захотелось внести свой не-
большой вклад в его разви-
тие", - сказал руководитель
"Siemens-Россия" Дмитрий
Подгорбунский после экскур-
сии по БелГУ.  Компании при-
няли решение о сотрудничест-
ве с университетом. Ректор
профессор Л.Я. Дятченко по-
благодарил представителей
компаний и поздравил с 2-мил-
лионным абонентом. Слова
благодарности выразили так-
же студенты и преподаватели.

Кроме этого, отвечая на
вопрос о тарифах для студен-
тов, А. Приказчиков сообщил,
что разрабатывается специ-
альный тарифный план с низ-
кими расценками, который бу-
дет действовать целый месяц
(во время сессии)!

Мария ПИДОРИЧ

Компьютеры
В ПОДАРОК!
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